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цитата недели

со знанием
дела!

Прошло совещание по обеспечению 
безопасности жителей региона во вре-
мя майских праздников.  Принято ре-
шение, что торжественного шествия по 
улицам в честь Дня Победы в этом году 
не будет. Как и шествия «Бессмертного 
полка». Во времена ковида мы пошли 
на такой шаг в силу угрозы заражения, 
а сейчас это вопрос антитеррористиче-
ской безопасности. Надеюсь на ваше 
понимание. При этом принять участие 
в акции «Бессмертный полк» все-таки 
можно, просто в другом формате.

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

Юбиляр Помощь технологии

Производство ювелирного стекла, 
устройство для снятия загрязненных 
перчаток и другие проекты представили 
участники конкурса Стартап-тур Фонда 
«Сколково» в Байкальске. Мероприятие 
прошло на площадке всероссийского 
молодежного кампуса ЭКО.ЦЕХ.
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Врачи Иркутской областной детской кли-
нической больницы во главе с руководи-
телем медучреждения, ученым-хирургом, 
членом-корреспондентом РАН Юрием 
Козловым провели две операции детям 
из Монголии с хроническими заболева-
ниями почек. Операции прошли успешно. 
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 � точка на карте  В тайге нет  
ничего более неопределенного, чем расстояния 
между поселениями. Сразу возникает вопрос: 
деревни не кочуют подобно стойбищам, почему 
тогда разнятся километры? Все просто: по реке 
одно расстояние, по воздуху – другое, по земле – 
третье. Опять же дорога по зимнику короче, чем 
летом, когда она петляет среди болот. Поэтому и 
мерили охотники исстари тайгу не километрами, 
а переходами, то есть затраченным временем – 
два дня в пути или три. 

100 лет  
жизни вопреки стр. 16–17

сосна и тетея: две истории  
одной деревни

Ситуация с донорами в данное время бла-
гополучная, их число выросло. Для сравне-
ния, в 90-е годы доноров на станцию при-
ходило по пять человек в день. Выездная 
бригада отправлялась на предприятия, в 
учебные заведения, но закрывать потреб-
ности все равно не удавалось. Ситуация 
кардинально изменилась. Все заявки ме-
дорганизаций сегодня выполняются в ре-
жиме онлайн в необходимом количестве 
по всем компонентам, сформированы не-
снижаемые запасы по эритроцитам – деся-
тидневный, по тромбоцитам – постоянный 
для выполнения экстренных и плановых 
заявок, по плазме крови – полугодовой. 

Максим ЗАРУБИН,  
главный врач Иркутской областной 

станции переливания крови

Доктор психологи-
ческих наук, про-
фессор ИГУ, автор 
более 450 научных 
работ Александр 
Карнышев выпу-
стил книгу, посвя-
щенную байкало-
терапии. О том, как 
Священное море 
влияет на нашу пси-
хику, чем японцы похожи на коренных 
жителей прибайкальских поселков, на 
что следует обращать внимание, изби-
рая депутатов, и о многом другом мы по-
говорили с Александром Дмитриевичем 
накануне его 75-летия.
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 � От первОгО 
лица Замминистра 
промышленности 
и торговли РФ Олег 
Бочаров и губернатор 
области Игорь 
Кобзев провели 
рабочую встречу, 
посетив Иркутский 
авиационный завод.

   СпециалиСты 
   и технОлОгичеСкий 
   Суверенитет 

Один из вопросов, ко-
торый детально обсудили 
Олег Бочаров и Игорь Коб-
зев, касался подготовки 
специалистов для авиа- 
ционной отрасли. Глава 
региона сообщил, что Ир-
кутская область намерена 
участвовать в конкурсном 
отборе на предоставление 
грантов из федерального 
бюджета в рамках реали-
зации федерального про-
екта «Профессионалитет» 
в 2024 году. Это позволит 
привлечь в регион сред-
ства на улучшение ма-
териально-технического 
обеспечения условий обра-
зовательного процесса при 
софинансировании авиа-
завода. 

Напомним, сейчас пред-
приятие реализует граж-
данские программы по 
строительству самолетов 
МС-21.

– На сегодняшний день 
для минпромторга Рос-
сии несколько отраслей 
являются ключевыми, в 
том числе авиационная. 
Сегодня мы прилетели с 
большой делегацией, что-
бы проконтролировать ход 

укрепления технологиче-
ского суверенитета и го-
товность производства к 
серийным поставкам МС-
21. Согласно государствен-
ному гражданскому зака-
зу, шесть воздушных судов 
должны быть переданы 
«Аэрофлоту» уже в конце 
следующего года. Мы уви-
дели настроение людей и 
четко понимаем, что Ир-
кутская область с задачей 

однозначно справится, – 
сказал Олег Бочаров.

   Ситуация 
   С дОСтавкОй леСа 
   и угля

Кроме кадровой темы 
во время рабочей встречи 
Игорь Кобзев и Олег Бо-
чаров обсудили непростую 
ситуацию с отгрузкой угля 
и продукции лесопромыш-

ленного комплекса желез-
нодорожным транспортом 
в восточном направлении. 

По информации губер-
натора, установленные с 
2020 года ограничения на 
отгрузку угля в восточ-
ном направлении наруша-
ют сложившийся в реги-
оне баланс добычи топли-
ва. Правительство области 
принимает ряд мер, чтобы 
исправить ситуацию. 

– Решением ситуации с 
существующими логисти-
ческими ограничениями 
занимаюсь лично. Бук-
вально накануне напра-
вил письмо в адрес пре-
зидента страны с нашим 
предложением по выходу 
из сложившейся ситуации 
с отгрузкой угля. Необхо-
димый объем – не ниже 
3,5 млн тонн в год. От это-
го зависит экономика трех 
моногородов региона и ра-
бота почти 4 тысяч чело-
век, – сказал Игорь Кобзев.

Сложности с экспортом 
продукции железнодорож-
ным транспортом испы-
тывают и предприятия 
лесопромышленного ком-
плекса. За последние че-
тыре года существующие 
ограничения со стороны 
железной дороги привели 
к сокращению отгрузки 
продукции всего лесопро-
мышленного комплекса 
региона в восточном на-
правлении в два раза до 4,2 
млн тонн.

– Совсем недавно пре-
зидент Владимир Путин 
провел совещание по дан-
ному вопросу, поэтому 
очень важно, что мы вме-
сте с губернатором прого-
ворили планы реализации 
поручений президента. В 
первую очередь для обла-
сти необходимо расшить 
транспортно-логистиче-
ские коридоры. По поруче-
нию президента сформи-
рован приоритетный спи-
сок предприятий. В бли-
жайшее время проведем 
работу с РЖД по выравни-
ванию ситуации, – сказал 
Олег Бочаров. 

 � Юрий ЮДИН 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Дело в том, что штурмо-
вой флаг 150-й ордена Ку-
тузова II степени Идрицкой 
стрелковой дивизии, став-
шей символом Знамени 
Победы, военнослужащие 
Алексей Берест, Михаил 
Егоров и Мелитон Канта-
рия водрузили над рейх-
стагом в Берлине в 1945 го-
ду именно 1 мая. 

Впервые копию Знаме-
ни Победы размером 2,1х1,4 
метра подняли на здании 
правительства региона в 
ночь с 8 на 9 мая прошлого 

года. Для этого временно 
сняли с флагштока на кры-
ше флаг Иркутской обла-
сти, который вернули на 
место через сутки.

На заседании под пред-
седательством главы регио-
на рассматривались вопро-
сы готовности к проведе-
нию майских праздничных 
мероприятий, предложен-
ных рабочей группой орг-
комитета «Победа». Всего 
в проекте плана 40 меро-
приятий патриотической 
направленности, культур-

ных и спортивных, кото-
рые пройдут с 19 апреля по 
9 мая. На заседании по-
ступили дополнительные 
предложения. Игорь Кобзев 
дал два дня на доработку 
плана, после чего подпишет 
этот документ.

– Организовать достой-
ное празднование Дня По-
беды – это наш долг перед 
поколением победителей, 
павших за Родину, перед 
теми, кто восстанавливал 
и обустраивал страну по-
сле Великой Отечественной 

войны, – подчеркнул глава 
региона.

Решение о формате про-
ведения в области акции 
«Бессмертный полк» в 
этом году будет приня-
то региональным прави-
тельством в ближайшее  
время.

Важной была названа 
запланированная акция 

«Поддержи ветерана», в 
которой может принять 
участие каждый житель 
области, в том числе дети. 
Кроме того, на заседании 
обсуждался вопрос созда-
ния и установки в Волго-
граде памятника воинам-
сибирякам, погибшим в 
Сталинградской битве. 

 � Василий ПЕТРОВ  

Кадры высокого полета

Вспоминая май 45-го
Копию Знамени Победы водрузят  
над зданием правительства области

 � акция  Красное знамя поднимут 1 Мая – такое предложение 
прозвучало на заседании областного организационного комитета 
«Победа», которое провел губернатор Игорь Кобзев.
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Свои голоса за то, что-
бы сделать мир вокруг бо-
лее уютным и комфорт-
ным, отдали уже более 
41890 жителей Иркутской 
области.

– Какие парки и скверы 
появятся в тех или иных 
территориях, где благо-
устроят дворы, устано-

вят детские и спортивные 
площадки – все это реша-
ют сами жители. Каждый 
голос повышает шансы на 
выход наиболее интерес-
ных для населения ди-
зайн-проектов в лидеры. 
Иркутская область – наш 
общий дом. Вместе мы 
стараемся сделать его луч-

ше и краше, – подчеркнул 
губернатор Игорь Кобзев.

Голосование проходит 
на платформе https://38.
gorodsreda.ru/.

Братчане выбирают об-
щественные пространства 
из восьми предложенных 
территорий. В частности, 
в сквере Погранични-
ков планируется озелене-
ние, устройство различ-
ных площадок, освещение, 
установка малых архитек-
турных форм. От улицы 
Курчатова до микрорайона 
Северный Артек предпо-
лагается велопешеходная 
дорожка. В границах улиц 
Енисейская-Горького-Че-
хова-Ангарская тоже есть 
намерение сделать вело-
дорожку, а также устано-
вить парковые и световые 
качели, создать спортив-

ную и детскую площадки, 
скейт-парк, памп-трек, 
площадки для воркаута 
и тихого отдыха. Какой 
проект будет реализован в 
2024 году, определит голо-
сование.

В 2023 году по проек-
ту «Формирование ком-
фортной городской сре-
ды» в Братске благоустро-
ят пешеходно-парковую 
зону по улице Крупской 
– обустроят тротуары, за-
менят освещение, устано-
вят малые архитектурные 
формы. Также планиру-
ется выполнить подсвет-
ку скульптуры «Орел» и 
скамеек с навесами. Пред-
усмотрено озеленение.

Всего с 2017 по 2022 годы 
в Братске в рамках проек-
та благоустроили 191 двор 
и 17 общественных терри-
торий. За этот период из 
федерального, областного 
и местного бюджетов на 
благоустройство было на-
правлено 822 млн 417 тыс. 
рублей.

 � Юрий ЮДИН

Участие в совещании 
приняли главы районов, 
муниципальных образо-
ваний, начальники управ-
лений (отделов) сельского 
хозяйства, руководите-
ли сельскохозяйственных 
организаций, главы КФХ 
Братского, Куйтунского, 
Тулунского, Тайшетского, 
Нижнеудинского, Усть-
Илимского, Нижнеилим-
ского, Киренского и Чун-
ского районов.

В ходе совещания рас-
смотрены вопросы льгот-
ного кредитования для 
сельхозтоваропроизводи-
телей, увеличения объ-
емов применения мине-
ральных удобрений, а так-
же меры государственной 
поддержки сельского хо-
зяйства Приангарья, в том 
числе перспективы разви-
тия отраслей растениевод-
ства и животноводства.

– Среди присутствую-
щих здесь – лидер по про-
изводству зерна в области 
– Куйтунский район. Ва-
ловый сбор зерна на тер-
ритории данного муници-
палитета в прошлом году 
составил 153,1 тыс. тонн, 
а это 16,6% от общего ва-
лового сбора по области. 

Лидером по производству 
масличных культур яв-
ляется Тулунский район, 
масличных культур в 2022 
году там собрали 26,3 тыс. 
тонн, или 19,1% общего ва-
лового сбора по области, 
– отметил заместитель 
председателя правитель-
ства области Владимир 
Читоркин.

По информации ми-
нистра сельского хозяй-
ства области Ильи Сума-
рокова, аграрии региона 
полностью обеспечены 
семенным материалом по 
основным сельскохозяй-
ственным культурам.

– Одной из основ-
ных задач, поставленных 
минсельхозом РФ перед 
аграриями области, явля-
ется выполнение струк-
туры посевных площадей. 
В 2023 году плановая по-
севная площадь составит 
700,5 тыс. га во всех кате-
гориях хозяйств. Из них 
плановая площадь ярово-
го сева должна составить 
618 тыс. га. Необходимо 
подготовить и посеять в 
среднем по области около 
94% кондиционных се-
мян. 11% площадей, от-
данных под выращивание 
растений, должны быть 
засеяны элитными семе-

нами, – сказал Илья Су-
мароков.

На совещании обсудили 
выполнение плана по при-
обретению минеральных 
удобрений, утвержденного 
минсельхозом РФ и мини-
стерством промышленно-
сти и торговли РФ.

– На 2023 год перед 
Иркутской областью сто-
ит план по приобретению 
минеральных удобрений в 
количестве 24,3 тыс. тонн, 
что позволит внести 36,1 
кг вещества на посевной 
гектар, – отметил Илья 
Сумароков.

Особое внимание на со-
вещании уделили вопросу 
пожарной безопасности в 
агропромышленном ком-
плексе региона.     

Как отметил Владимир 
Читоркин, региональному 
минсельхозу необходимо 
взять на особый контроль 
соблюдение пожарной без-
опасности при проведении 
сезонных полевых работ, 
обратить особое внимание 
на выполнение требова-
ний правил противопо-
жарного режима.

 � Юрий ЮДИН

 � Экология
Финансами 
поддержат 
Экосистему 
Байкала

на сохранение 
жемчужины сибири в 
ближайшие три года 
правительство рФ 
направит порядка 
22 млрд рублей. по 
информации заместителя 
председателя 
правительства рФ 
виктории абрамченко, 
12 млрд рублей 
будет выделено из 
федеральной казны уже в 
этом году. 

– Для сохранения озера ра-
ботаем единой командой с 
депутатами прибайкальских 
регионов на площадке прави-
тельственной комиссии. Наша 
задача – убрать территорию 
от несанкционированных сва-
лок, внедрить комплексный 
мониторинг, а самое главное 
– ликвидировать наследие 
бывшего Байкальского ЦБК, 
– заявила вице-премьер в ходе 
правительственного часа в 
Госдуме.

Средства на очистку озера и 
территории вокруг него выде-
ляются в рамках федерально-
го проекта «Сохранение озера 
Байкал», который входит в 
нацпроект «Экология». 

– Сохранение озера Байкал 
– сейчас это общая работа 
правительства РФ и трех ре-
гионов, расположенных на 
Байкальской природной тер-
ритории: Иркутской области, 
Республики Бурятия и Забай-
кальского края. Главная за-
дача – сохранение и восста-
новление Байкала, снижение 
антропогенной нагрузки на 
экосистему озера, – пояснил 
губернатор Иркутской обла-
сти Игорь Кобзев.

В Иркутской области в реали-
зации проекта «Сохранение 
озера Байкал» задействова-
ны министерство природных 
ресурсов и экологии и мини-
стерство жилищной политики 
и энергетики региона. Проект 
действует с 2019 года. 

Как подчеркнула вице-пре-
мьер Виктория Абрамченко, 
в 2022 году на реализацию 
проекта было направлено 
8,5 млрд рублей, в результа-
те вокруг Байкала было лик-
видировано девять свалок и 
очищено 110 тыс. куб. м над-
шламовых вод карт полигонов 
Байкальского ЦБК.

 � Юрий ЮДИН 

 � сельское хозяйство  Во время рабочей поездки в Тулун и Тулунский 
район заместитель председателя правительства области Владимир 
Читоркин и министр сельского хозяйства региона Илья Сумароков провели с 
сельхозтоваропроизводителями Приангарья расширенное совещание по вопросу 
подготовки к весенним полевым работам и мерам государственной поддержки 
сельского хозяйства Иркутской области.

На линейке готовности

Выборы комфортной среды
 � территории  Полным ходом идет голосование за 

общественные территории, которые благоустроят в 2024 
году по федеральному проекту «Формирование комфортной 
городской среды» нацпроекта «Жилье и городская среда», 
инициированному президентом России Владимиром Путиным. 
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   Ограничения 
   пО энергетикам

На территории Иркут-
ской области запрещено 
продавать несовершенно-
летним безалкогольные 
тонизирующие напитки. 
Такое ограничение одобре-
но депутатами областного 
парламента. Под безалко-
гольными тонизирующи-
ми напитками в законо-
проекте понимаются без-
алкогольные напитки, в 
том числе энергетические 
(с массовой долей сухих ве-
ществ не менее 10%), содер-
жащие кофеин и/или дру-
гие тонизирующие ком-
поненты в количестве, до-
статочном для обеспечения 
тонизирующего эффекта 
на организм человека, за 
исключением чая, кофе и 
безалкогольных напитков 
на основе чайных и кофей-
ных экстрактов.

За нарушение установ-
ленного порядка грозит 
штраф: для граждан – до 3 
тыс. рублей, для должност-
ных лиц и индивидуаль-
ных предпринимателей – 
до 15 тыс. рублей, для юри-
дических лиц – до 50 тыс. 
рублей. Кроме того, законо-
датели планируют ограни-
чить продажу энергетиков 
несовершеннолетним через 
автоматы. 

– Этот закон мы ждали 
давно, отстаивали. 67 субъ-
ектов страны уже приняли 
аналогичные законы. И я 
рада, что депутаты поддер-
жали данную инициативу. 
Параллельно с этим доку-
ментом в первом чтении 
рассмотрели проект закона 
об административной от-
ветственности за наруше-

ние продажи энергетиков 
детям. Теперь ждем при-
нятия законопроекта в 
окончательной редакции, 
прокомментировала Та-
тьяна Афанасьева, уполно-
моченный по правам ре-
бенка в регионе. 

   правО пО «гаражнОй 
   амнистии»

Еще один главный во-
прос в повестке сессии – 
так называемая гаражная 
амнистия, которая касается 
объектов, построенных до 31 
декабря 2004 года. На сессии 
проект «О перечне доку-
ментов, подтверждающих 
соответствие земельного 
участка, на котором рас-
положен гараж, условиям 
предоставления его граж-
данину в собственность 
бесплатно, на территории 
Иркутской области» пред-
ставила министр имуще-
ственных отношений реги-
она Марина Быргазова. По 
ее словам, своим правом 
по «гаражной амнистии» 
граждане могут воспользо-
ваться до 1 сентября 2026 
года. Им необходимо предо-
ставить один из докумен-
тов, утвержденных переч-
нем. Это может быть член-
ская книжка гаражного ко-
оператива или справка, где 
содержатся сведения о годе 
постройки гаража, о вноси-
мых взносах и платежах. 

– Многие жители Ир-
кутской области на прак-
тике столкнулись с пробле-
мами при реализации сво-
его права узаконить землю 
под гаражами. Перечень 
документов, который со-
держится в законопроекте, 
сделает процедуру оформ-

ления участков в собствен-
ность комфортной и удоб-
ной. Поэтому мы должны 
максимально оператив-
но, уже на майской сессии 
рассмотреть этот законо-
проект во втором чтении. 
Возможно, эту процедуру 
получится реализовать в 
формате одного окна че-
рез многофункциональные 
центры. Тогда это будет га-
ражная амнистия в деле, 
– прокомментировал Алек-
сандр Ведерников. 

   единый пОрядОк 
   индексации

Также на сессии депута-
ты утвердили единый по-
рядок индексации более 50 
социальных выплат. Пред-
седатель комитета по здра-
воохранению и социальной 
защите Александр Гаськов 
сообщил, что работа над 
поправками в проект зако-
на проводилась совместно 
с правительством региона. 
В результате социальные 
выплаты будут индексиро-
ваться ежегодно начиная с 
1 апреля 2023 года на индекс 
роста потребительских цен 
в целом по РФ за предыду-
щий год. По словам главы 
профильного комитета, в 
настоящее время в регио-
не имеется 28 законов, ко-
торые охватывают 57 мер 
соцподдержки, но подход 
к их перерасчету был раз-
ным: какие-то меры ин-
дексировали, какие-то нет. 
«В целях стратегического 
подхода к вопросу индекса-
ции соцвыплат в Прианга-
рье предлагаем установить 
единый порядок индекса-
ции», – подчеркнул Алек-
сандр Гаськов.

   другие варианты 
   для экОплатежей

Большинством голосов 
депутатский корпус под-
держал обращение к пред-
седателю правительства РФ 
Михаилу Мишустину о це-
левом использовании эко-
логических платежей. Бы-
ло предложено расширить 
перечень мероприятий, 
предусмотренных законом 
«Об охране окружающей 
среды» в рамках целевого 
использования экоплате-
жей. 

– Наши города и районы 
получают средства за вред, 
причиняемый окружаю-
щей среде. В ряде террито-
рий это достаточно серьез-
ные объемы финансиро-
вания. Но направлять эти 
средства можно только на 
ликвидацию несанкциони-
рованных свалок и на озе-
ленение. Предлагаем рас-
ширить список целей, на 
которые можно расходовать 
экологические платежи. 
Например, проектировать 
и строить канализацион-
ные очистные сооруже-
ния. Сегодня федеральная 
программа реконструкции 
КОСов действует только 
для Центральной экологи-
ческой зоны Байкальской 
природной территории. 
Другие населенные пункты 
тоже нуждаются в таких 
мерах поддержки, – отме-
тила Наталья Дикусарова, 
председатель комитета по 
бюджету, ценообразова-
нию, финансово-экономи-
ческому и налоговому за-
конодательству.

Плату за выбросы за-
грязняющих веществ в 

атмосферный воздух ста-
ционарными источниками 
депутаты предлагают на-
правлять также на стро-
ительство, реконструкцию, 
модернизацию тепловых 
электростанций и город-
ских котельных. А пере-
числения за размещение 
отходов, как вариант, ис-
пользовать на создание 
мест накопления ТКО, раз-
работку проектно-сметной 
документации по строи-
тельству и реконструк-
ции объектов обработки, 
утилизации, размещения 
твердых коммунальных 
отходов, покупку ассениза-
торской техники для на-
селения.

Кроме того, в первом и 
окончательном чтении де-
путаты одобрили иници-
ативу губернатора Игоря 
Кобзева. Речь идет о соз-
дании в регионе государ-
ственной информационной 
системы обеспечения гра-
достроительной деятель-
ности. 

– Система позволит го-
товить, согласовывать и 
утверждать правила зем-
лепользования и застрой-
ки, проекты планировки 
территории, проекты ме-
жевания территории, гра-
достроительные планы 
земельных участков, раз-
решения на строительство 
объектов капитального 
строительства и другие. 
Создать систему планиру-
ется к концу 2024 года. Ука-
занная норма, предусмо-
тренная проектом закона, 
вступает в силу с 1 июня 
следующего года, – пояс-
нила Александра Борисова, 
руководитель службы ар-
хитектуры Иркутской об-
ласти.

Законопроектом также 
устанавливается возмож-
ность внесения изменений 
в генеральный план в от-
ношении части населен-
ного пункта численностью 
населения больше 50 тыс. 
человек. Это позволит опе-
ративно вносить локальные 
изменения в отношении 
части сравнительно боль-
шого населенного пункта 
без подготовки изменений 
на всю территорию такого 
населенного пункта. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Главные итоги  
апрельской сессии

 � прОекты  Единый порядок индексаций социальных 
выплат, «гаражная амнистия», запрет продажи энергетиков 
несовершеннолетним – эти и другие законопроекты на 66-й 
сессии рассмотрели депутаты Законодательного Собрания 
Иркутской области. Заседание, в повестку которого было 
включено более 50 вопросов, состоялось под руководством 
спикера областного парламента Александра Ведерникова. 

Наталья Дикусарова Александр Гаськов
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ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ЗАМЕСТИТЕЛЕЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО 
СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ КОМИТЕТОВ, КОМИССИЙ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА МАЙ 2023 ГОДА

№
п/п

Фамилия, имя, 
отчество Наименование  комитета Дата

приема
Номер

телефона
Время
приема

1. Алдаров Кузьма 
Романович

заместитель председателя 
Законодательного Собрания 25.05.2023 50-77-01 15:00-16:00

2. Носенко Ольга 
Николаевна

заместитель председателя 
Законодательного Собрания 25.05.2023 50-77-25 16:00-17:00

3. Егорова Лариса 
Игоревна

заместитель председателя 
Законодательного Собрания 18.05.2023 50-77-02 15:00-18:00

4. Дикусарова 
Наталья Игоревна

председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству 18.05.2023 50-77-06 10:00-11:00

5. Гаськов Александр 
Юрьевич

председатель комитета по здравоохранению 
и социальной защите 25.05.2023 50-77-09 10:00-12:00

6.
Перетолчин 

Виталий 
Владимирович

председатель комитета по законодательству 
о государственном строительстве области и местном 

самоуправлении
12.05.2023 50-77-04 09:00-10:00

7. Синцова Ирина 
Александровна

председатель комитета по социально-культурному 
законодательству 18.05.2023 50-77-08 16:00-18:00

8. Труфанов Николай 
Степанович

председатель комитета по собственности 
и экономической политике 16.05.2023 50-77-10 14:00-16:00

9. Габов Роман 
Федорович

председатель комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве

02.05.2023
04.05.2023
09.05.2023 
16.05.2023
18.05.2023

50-75-29
89086430121

18:00-20:00
09:00-12:00
09:00-12:00
18:00-20:00
16:00-18:00

10. Побойкин Виктор 
Леонидович

председатель комитета по строительству и дорожному 
хозяйству 12.05.2023 50-77-03 14:00-18:00

11. Безродных Ольга 
Владимировна

председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике 
и информационной политике 18.05.2023 50-75-31 14:00-15:00

12. Сагдеев Тимур 
Ринатович председатель комиссии по контрольной деятельности 02.05.2023 50-77-02 10:00-13:00

ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
И УПОЛНОМОЧЕННЫХ ИМ ЛИЦ  НА МАЙ 2023 ГОДА

№
п/п

Фамилия, 
имя, отчество

Наименование 
комитета

Дата
приема

Номер
телефона

Время
приема

1.
Ведерников 
Александр 

Викторович 

председатель 
Законодательного 

Собрания 
Иркутской области

раз в 
квартал 507-545

13:00-
17:00

2.
Алдаров 
Кузьма 

Романович

заместитель 
председателя 

Законодательного 
Собрания 

Иркутской области

25.05.2023 50-77-01
15:00-
16:00

3.
Носенко 

Ольга 
Николаевна

заместитель 
председателя 

Законодательного 
Собрания 

Иркутской области

25.05.2023 50-77-25
16:00-
17:00

4.
Егорова 
Лариса 

Игоревна

заместитель 
председателя 

Законодательного 
Собрания 

Иркутской области

18.05.2023 50-77-02
15:00-
18:00

ЗАКC    БРАНИЕ 

  КОНКУРС  Итоги 
областного конкурса 
на лучшую 
организацию работы 
представительного 
органа с населением 
по реализации 
социально значимых 
проектов подвели 
в Законодательном 
Собрании Иркутской 
области. Торжественная 
церемония награждения 
победителей состоялась 
с участием спикера 
областного парламента 
Александра Ведерникова. 

Конкурсная комиссия рассмо-
трела 61 проект. Самое активное 
участие приняли сельские поселе-
ния – от них поступила 21 заявка. 
Также экспертное жюри рассмо-
трело заявки от восьми городских 

округов, 14 муниципальных райо-
нов и 18 городских поселений. 

– Надеюсь, наш конкурс по-
может привлечь людей в управле-
ние территориями. А совместная 
работа, как мы знаем, объеди-
няет. Накануне Дня местного са-
моуправления президент России 
Владимир Путин провел Совет по 
развитию местного самоуправле-
ния. Во время обсуждения одной 
из наиболее важных и актуальных 
задач стал вопрос кадрового по-
тенциала муниципальных обра-
зований. Наш конкурс – это один 
из важных элементов в системе 
подготовки муниципальных ка-
дров, – отметил в приветствен-
ном слове Александр Ведерников. 

Победители конкурса опреде-
лялись в четырех номинациях. 
Первое место в номинации «Фор-
мирование современной ком-
фортной городской среды» заняла 
дума Иркутска. В число победи-
телей номинации также вошли 
думы Мишелевского городского 
поселения, Новоилимского муни-
ципального образования.

– Дума Иркутска седьмого со-
зыва, прежде всего, выстроив 
конструктивные взаимоотноше-
ния с администрацией города, 
правительством области, плано-
мерно ведет работу по наращи-
ванию объемов благоустройства. 
Для этого мы используем все ме-
ханизмы – это программа «Фор-
мирование комфортной городской 
среды», проект «Народные ини-
циативы», конкурс инициатив-
ных проектов, а также «депутат-
ский фонд». С помощью фонда 
нам удалось существенно нарас-
тить объемы благоустройства, – 
прокомментировал итоги конкур-
са председатель думы Иркутска 
Евгений Стекачев.

Лучшие проекты по молодеж-
ной политике у дум Усть-Илимска 
и Усть-Удинского района. В но-
минации «Развитие физической 
культуры и спорта, формирова-
ние здорового образа жизни на-
селения» победили думы Братска 
и Шелеховского муниципального 
образования, Черемховского райо-
на и муниципального образования 
«Ирхидей» Осинского района.

– Депутаты думы Братска уде-
ляют особое внимание развитию 
спорта, помогают в проведении 
спортивных соревнований и сами 
организуют различные мероприя-
тия. Наша победа – это достижение 
совместной работы всех депутатов, 
аппарата думы и, конечно же, на-
ших коллег из областного парла-
мента, которые нас постоянно под-
держивают. Такая высокая оценка 
нашего труда дает хороший стимул 
для движения вперед, – поделилась 
впечатлениями председатель думы 
города Братска Лариса Павлова.

Думы Тулуна, Братского района, 
Слюдянки и Писаревского муници-
пального образования стали побе-
дителями в номинации «Развитие 
институтов гражданского общества 
и общественного самоуправления 
на территории муниципального 
образования». По итогам конкурса 
Законодательное Собрание региона 
выпустит сборник, в который вой-
дут лучшие инициативы муници-
палитетов.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ 

Стимул для движения вперед



ogirk.ru6 26 апреля 2023 № 46 (2540)

   ОпОрнОе звенО 
   власти

В российском календаре 
День местного самоуправ-
ления появился по указу 
президента РФ Владимира 
Путина в 2012 году в целях 
повышения роли и значе-
ния института местного 
самоуправления, развития 
гражданского общества. 

– Сегодня от муници-
пальной власти во многом 
зависит совершенствова-
ние социальной инфра-
структуры территорий, 
создание комфортной сре-
ды, порядок в жилищно-
коммунальном хозяйстве. 
Уверен, что наша слажен-
ная командная работа по-
зволит сделать жизнь в 
регионе лучше, и все на-
меченные планы будут ис-
полнены, – отметил губер-
натор Игорь Кобзев. 

Действительно, местное 
самоуправление находится 
ближе всех к народу. Имен-
но к главам территорий 
люди приходят со своими 
вопросами, они рассчиты-
вают на помощь в реше-
нии насущных проблем. 
Сотрудничество и обратная 
связь с жителями позволя-
ют повышать уровень дове-
рия к государству в целом. 

– Муниципальным слу-
жащим, работникам му-
ниципальных учреждений, 
депутатам представитель-
ных органов власти муни-
ципальных образований и, 
конечно, главам террито-
рий хочется пожелать но-
вых профессиональных по-
бед и больше свершений в 
нелегком и ответственном 
деле добросовестного слу-
жения народу, – сказал на 
открытии церемонии на-
граждения Вадим Семенов, 
председатель Ассоциации 
муниципальных образо-
ваний Иркутской области, 
мэр города Черемхово. 

За существенный вклад 
в развитие местного са-
моуправления почетны-
ми грамотами Ассоциации 
награждены глава Писа-
ревского муниципального 
образования Инна Гиль-
дебрант, мэр Зиминского 
районного муниципаль-
ного образования Наталья 
Никитина, депутат думы 

Иркутского района Алек-
сей Панько, который вме-
сте с тем был отмечен на-
грудным знаком Донецкой 
Народной Республики за 
успешное выполнение бое-
вой задачи на Донецком и 
Запорожском направлении. 

К участникам и победи-
телям первого областного 
конкурса «Лучший муни-
ципальный служащий» 
обратился председатель 
правительства региона 
Константин Зайцев:

– Органы местного са-
моуправления за период 
своего становления достиг-
ли исключительного уров-
ня профессионализма. При 
взаимодействии с феде-
рацией и правительством 
региона они стараются эф-
фективно решать вопросы 
муниципального значения. 

Председатель Заксобра-
ния области Александр Ве-
дерников поблагодарил му-
ниципальных служащих за 
развитие диалога населе-
ния и власти:

– У института местно-
го самоуправления богатая 
история, и для всех жите-
лей нашего региона значи-
мость этого профессиональ-
ного праздника несомненна. 
Именно от этого наиболее 
близкого к людям уровня 
власти зависит качество 
жизни каждого из нас.

   МОтивация 
   для развития

Идейным вдохнови-
телем конкурса стала Зоя 
Масловская, исполнитель-
ный директор Ассоциации 
муниципальных образова-
ний области. Много лет она 
мечтала, чтобы достиже-
ния органов местного са-
моуправления нашего ре-
гиона получили заслужен-
ное признание. 

– Подобные конкурсы 
давно проводятся во мно-
гих субъектах страны. Мы 
решили последовать их 
примеру, у нас тоже есть 
поводы для гордости. В 
феврале на общем собра-
нии Ассоциации утверди-
ли положение о конкурсе, 
который прошел в два эта-
па. На первом – участники 
представили в электрон-
ном виде свои доклады и 

презентации, на втором 
– состоялась публичная 
защита проектов. Уже ду-
маем над тем, чтобы рас-
ширить число номинаций, 
изменить критерии отбо-
ра, чтобы в следующем го-
ду было больше заявок от 
участников, – пояснила Зоя 
Масловская. 

Председателем конкурс-
ной комиссии в этом го-
ду стала Елена Метелева, 
профессор кафедры госу-
дарственного управления и 
управления человеческими 
ресурсами Байкальского 
государственного универ-
ситета. В приветственном 
слове она поблагодарила 
муниципальных служащих 
за развитие региона, отме-
тила особую роль органов 
местного самоуправления 
в развитии России и под-
держке населения в труд-
ные времена.

– Муниципальные слу-
жащие – это люди компе-
тентные, неравнодушные, 
творческие. К сожалению, 
их заслугам мало уделя-
ется внимания. Благодаря 
конкурсу будут отмечены 
профессионалы своего де-
ла, а выявленный положи-
тельный опыт станет при-
мером для подражания, – 
поделилась мнением Елена 
Метелева. 

Победителем в номина-
ции «Лучший глава му-
ниципального района/го-
родского поселения» стал 
мэр Усольского районного 
муниципального образова-
ния Виталий Матюха. На 

суд жюри он представил 
проект «Живи, сибирское 
село».

– Третий год мы реали-
зуем этот проект в нашем 
районе. Он направлен на 
возрождение и сохранение 
жизни в малых населен-
ных пунктах посредством 
территориального обще-
ственного самоуправления. 
Изначально участника-
ми проекта стали девять 
сел, а в этом году решили 
увеличить их список еще 
на шесть населенных пун-
ктов. Постепенно стоящие 
на грани вымирания тер-
ритории оживают. Здесь 
обустраиваются памятные 
места, появляются въезд-
ные стелы, организуются 
детские и спортивные пло-
щадки, к этим деревням и 
селам появляется интерес у 
предпринимателей. Уверен, 
что сибирское село будет 
жить, пока в нем есть не-
равнодушные и активные 
жители, которые любят и 
заботятся о своей малой 
родине, – подчеркнул по-
бедитель. 

Второе место в этой но-
минации занял мэр Чун-
ского района Николай Хры-
чов. Он выступил с пре-
зентацией масштабного 
капитального ремонта уч-
реждений образования. 
Глава территории рассказал 
об уникальных решениях 
– ангаре-спортзале и бла-
гоустройстве территории 
в школе № 29, лучшем в 
области профессиональном 
стадионе в школе № 90, 
капремонте всего за четы-

ре месяца в школе поселка 
Веселый.

– Люблю соревновать-
ся. Это хорошая мотивация 
для развития и движения 
вперед. Думаю, что обяза-
тельно примем участие в 
конкурсе на следующий год 
и будем бороться за абсо-
лютную победу, – проком-
ментировал Николай Хры-
чов.

На третьем месте гла-
ва Слюдянского городского 
поселения Владимир Сенд-
зяк. Он поделился опытом 
поддержки добровольче-
ства и привлечения обще-
ственности к реализации 
различных проектов. По 
его мнению, волонтерское 
движение – это надежный 
помощник для муници-
пальных органов власти. 

В номинации «Лучший 
глава городского/сельского 
поселения» первое место 
занял Дмитрий Козлов-
ский, глава Седановского 
муниципального образова-
ния, на втором месте Вла-
дислав Максименко, глава 
муниципального образова-
ния «Оса», на третьем – 
Елена Макарова, глава Вла-
димирского муниципаль-
ного образования.

Призовые места в номи-
нации «Лучший специа-
лист» распределились сле-
дующим образом: первое 
место занял Евгений Тэры-
ца, председатель комитета 
по физической культуре, 
спорту и молодежной по-
литике администрации го-
рода Усть-Илимска, второе 
место у Анастасии Салду-
шевой, начальника отдела 
по анализу и прогнозиро-
ванию социально-эконо-
мического развития тер-
ритории администрации 
Слюдянского район, третье 
место у Дмитрия Шарова, 
начальника отдела инве-
стиционной деятельности 
и туризма администрации 
города Иркутска.

Все победители награж-
дены ценными подарками 
и памятными сувенира-
ми, а представленные ими 
проекты войдут в каталог 
Ассоциации как лучшие 
муниципальные практики. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

террит    рии

 � награды  День местного 
самоуправления в Иркутской 
области отметили награждением 
победителей первого конкурса «Лучший 
муниципальный служащий». Его 
инициатором и организатором выступила 
Ассоциация муниципальных образований 
региона. 

Лучшие муниципальные 
служащие 
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   Защита прав
Страховая медицинская организация является связую-
щим звеном между медицинскими организациями и за-
страхованными.

Одно из важнейших направлений ее деятельности – это 
защита прав застрахованных. 

Обратиться в страховую компанию можно письмен-
но по почте, лично в офисе, по номеру контакт-центра  
8-800-100-07-02, или оставив обращение на официаль-
ном сайте компании, или через мобильное приложение 
«СОГАЗ ОМС». 

Кроме того, в медицинских организациях дежурят стра-
ховые представители, что позволяет пациентам опера-
тивно получать помощь на месте. Также для прямого 
звонка в контакт-центр в 70 медицинских организациях 
установлены «СОГАЗ-фоны». 

Ежемесячно в Иркутский филиал поступает в среднем 
более 6 тыс. обращений от застрахованных.

   ЭкспертиЗа медицинской помощи
   как способ выявить недостатки
   лечения

Врачи-эксперты «СОГАЗ-Мед» по обращению застрахо-
ванного в случае нанесения вреда здоровью или жизни 
пациента в результате неправильных диагностики и ле-
чения организуют медико-экономическую экспертизу 
или экспертизу качества оказанной медицинской помо-
щи, предоставляют необходимые консультации специ-

алистов медицинского и юридического профилей, ока-
зывают содействие в оформлении искового заявления. 
В 2022 году в Иркутском филиале компании «СОГАЗ-
Мед» врачами-экспертами было проведено более 165 
тыс. экспертиз, из них 51 тыс. экспертиз качества меди-
цинской помощи и 114 тыс. медико-экономических экс-
пертиз. В амбулаторном звене выявлено 43% случаев с 
нарушениями, в стационаре – 65%. Подавляющее боль-
шинство нарушений связано с невыполнением тех или 
иных диагностических, лечебных или профилактиче-
ских назначений и вмешательств.

   информирование 
   граждан о правах по омс

Чтобы застрахованные знали о своих правах в системе 
ОМС, компания информирует о правах и актуальных те-
мах. Например, Иркутский филиал компании «СОГАЗ-
Мед» ежемесячно направляет порядка 120 тыс. инди-
видуальных сообщений, в том числе о возможности 
прохождения профилактических мероприятий, включая 
диспансерное наблюдение. Таким образом формируется 
ответственное отношение граждан к своему здоровью.
За время работы страховой компании «СОГАЗ-Мед» в 
регионе можно отметить, что граждане стали чаще об-
ращаться к своим страховым представителям. Согласно 
опросам, люди знают о надежности «СОГАЗ-Мед» и дают 
положительную оценку ее деятельности, оставляют сло-
ва благодарности. Все это говорит о росте доверия за-
страхованных и о том, что компания выбрала правиль-
ный вектор для развития.

компания «согаЗ-мед» – надежный 
Защитник прав граждан в системе омс

 � к 30-летию системы омс в россии   
25 лет страховая медицинская организация «согаЗ-мед» является 
активным участником системы омс. 44 млн граждан нашей страны, 
проживающих в 56 регионах рф и г. байконуре, имеют полис омс 
«согаЗ-мед», что составляет около 30% от всех застрахованных по омс в россии. на территории 
иркутской области в компании «согаЗ-мед» застраховано более 2,2 млн жителей региона –  
это почти 98% населения области.
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Много лет популяриза-
цией достижений инже-
нерного труда занимает-
ся Всероссийский конкурс 
«Инженер года». Заявки 
принимают по 46 номи-
нациям в двух версиях: 
«Профессиональные инже-
неры» (в должности ин-
женера не менее пяти лет) 
и «Инженерное искусство 
молодых» (для участников 
в возрасте до 30 лет).

– Наша компания при-
нимает участие в конкурсе 
с 2004 года. За это время его 
лауреатами стали 29 работ-
ников АНХК, звание «Про-
фессиональный инженер 
России» было присвоено 81 
сотруднику. Победа в этом 
конкурсе способствует ка-
рьерному росту. А лучшие 
разработки получают при-
знание не только профес-
сионального сообщества 

страны, но и внедряются в 
компании, – отметил Вик-
тор Майоров, заместитель 
главного технолога АНХК. 

За победу в конкурсе бо-
ролись более 70 тыс. тех-
нических специалистов из 
51 региона России. Лауре-
атами конкурса стали 420 
человек, из них 274 – по 
версии «Профессиональ-
ные инженеры». Один из 
них – главный специалист 
отдела повышения опера-
ционной эффективности 
Максим Аршинский. Он 
стал победителем в номи-
нации «Нефтяная и газо-
вая промышленность». Все 
его научные разработки 
связаны с исследованием 
и усовершенствованием 
процессов и аппаратов для 
подготовки природного и 
попутного нефтяного газа к 
транспортировке, что очень 

актуально в рамках импор-
тозамещения.

– Я в первый раз принял 
участие в конкурсе «Ин-
женер года», и сразу такая 
победа! Это мой некий итог 
15-летней работы в ком-
пании. Помимо трудовой 
деятельности, занимаюсь 
наукой. Защитил канди-
датскую диссертацию по 
теме газоочистки. Явля-
юсь автором и соавтором 
36 опубликованных ста-
тей и тезисов-докладов, в 
том числе трех патентов на 
изобретение, – рассказал о 
себе победитель. 

Имя Максима Аршин-
ского будет внесено в ре-
естр профессиональных 
инженеров России. Этой 
чести также удостоен на-
чальник цеха по межцехо-
вым коммуникациям Вла-

димир Балуткин, который 
стал победителем в номи-
нации «Нефтяная и газо-
вая промышленность». Его 
стаж в АНХК больше 20 лет. 

– Наш цех связывает все 
установки компании тру-
бопроводами, мы зани-
маемся транспортировкой 
сырья и различных про-
дуктов переработки, тру-
димся над повышением 
надежности и противоава-
рийной устойчивости схем 
трубопроводов. За время 
работы в компании принял 
участие в подготовке боль-
ше 30 рационализаторских 
предложений, направлен-
ных на повышение безо-
пасности и эффективности 
производства, – пояснил 
Владимир Балуткин. 

Победителем конкурса 
стала главный специалист 

по нефтехимии Испыта-
тельного центра – Управ-
ления контроля качества 
Анна Ганина. В прошлом 
году она защитила кан-
дидатскую диссертацию. 
Приняла участие в созда-
нии 11 рационализаторских 
предложений, трех патен-
тов и двух заявок на изо-
бретения.

– Мои научные разра-
ботки посвящены актуаль-
ным направлениям совре-
менного производства не-
фтепродуктов. Например, 
сначала мы с коллегами 
работали над маркой бен-
зина АИ-100-К5, а в про-
шлом году он появился на 
рынке. Автовладельцы его 
уже успели оценить. Побе-
да в конкурсе, безусловно, 
это отличный стимул к до-
стижению высоких резуль-
татов, – рассказала Анна 
Ганина. 

Инженеры АНХК до-
стойно продолжают тра-
диции старших поколений 
сотрудников, вносят свой 
вклад в укрепление лидер-
ских позиций компании, 
ведут поиски новых техно-
логий и способствуют по-
вышению качества выпу-
скаемых нефтепродуктов.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Екатерины ПодАчЕвой

Инженерная элита России
 � кадры  Лучшие инженеры 

нашей страны трудятся в Ангарской 
нефтехимической компании. Шесть 
работников удостоены высоких наград 
Всероссийского конкурса «Инженер года» 
по результатам деятельности в 2022 году. 
Церемония награждения состоялась в 
Москве. Победителей чествовали и в 
Иркутске, где были подведены итоги 
регионального этапа конкурса. Н
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кубок губернатора 
выиграли ветераны

 � спорт  в иркутске завершился  
16-й кубок губернатора иркутской 
области по хоккею с мячом среди 
любительских команд. турнир проходил 
с 21 по 24 апреля в ледовом дворце 
«байкал». призеров и победителей 
поздравил глава региона игорь кобзев.
– В этом году турнир проходил в 16-й раз. Он со-
брал рекордное количество команд – 24! Это 
почти 500 спортсменов из Приангарья, Бурятии, 
Красноярского и Забайкальского краев. Спасибо 
всем, кто приехал и принял участие в соревнова-
ниях. Четыре дня с раннего утра и до поздней ночи 
в Ледовом дворце «Байкал» боролись сильнейшие 
команды. От всей души поздравляю призеров! 
Желаю здоровья, благополучия и новых спортив-
ных рекордов, – отметил Игорь Кобзев.
Обладателем Кубка губернатора стала иркутская 
«Байкал-Энергия – Ветераны». В упорной борьбе 
они оказались сильнее и со счетом 1:0 вырвали 
победу у красноярского «Енисейпрома», кото-
рым в итоге досталось серебро турнира. Бронзо-
вым призером турнира стала иркутская команда 
«Юность-Регион».
Лучшими игроками турнира стали Роман Мурзин 
(«Юность-Регион»), Иван Децура («Енисейпром») и 
Никита Корытов («Байкал-Энергия – Ветераны»).
В Кубке губернатора Иркутской области сыграли 
известные в прошлом мастера русского хоккея. 
Так, за читинский «Забайкалец-Сервико» высту-
пали Евгений Иванушкин, Валерий Грачев, Алек-
сандр Труфанов и Василий Донских. В составе 
ветеранской «Байкал-Энергии» на лед вышли 
Сергей Юсупов, Константин Савченко, Дмитрий 
Завидовский. За обладателя Кубка губернатора 
прошлого года – команду «Юность-Регион» – игра-
ли Александр Насонов, Максим Негрун, Евгений 
Шадрин и Роман Мурзин.

 � Юрий ЮдИНЛицензия ОС № 3230-01 АО «Страховая компания «СОГАЗ-Мед»
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    Туран или мирэ?

 В Тетею Катангского района ре-
портерская группа первоначально 
планировала идти на снегоходах. 
Пассажирам, то есть нам, пред-
назначались металлические са-
модельные прицепы, похожие на 
корыто, но именуемые поэтично 
пенкой. Уже во время пробного за-
езда мы единогласно пришли к вы-
воду: ехать сто километров, си-
дя в корыте – пенке, удовольствие 
весьма сомнительное. Снег из-под 
гусеницы семь-восемь часов будет 
лететь прямиком в лицо, а дым 
от выхлопной трубы не позволит 
даже хлебнуть таежной свежести. 
Поэтому вахтовка в зимнем ис-
полнении на базе КамАЗа, предо-
ставленная администрацией рай-
она, была принята на ура. И уже 
через час-полтора почти все места 
были заняты. Жители Ербогачена, 
спешно бросив домашние дела, по-
ехали с оказией в Тетею, куда, судя 
по всему, давно собирались.

  К месту назначения вахтов-
ка прибыла уже поздно вечером, 
поэтому осматривать достопри-
мечательности гости отправились 
утром. Судя по морозу, а было -29, 
стоял отнюдь не апрель, или «ту-
ран» по-эвенкийски – месяц про-
буждения природы, а властвовал 
«мирэ» (январь), его эвенки назы-
вают еще месяцем сидения. Когда за 
окном воет вьюга, а дома под треск 
дров в печи старики рассказывают 
детям сказки. На улице много цеп-
ных собак, большинство из которых 
зимовало прямо на снегу. Толстая 
жердина вкопана в землю, к ней 
прибита цепь метра полтора-два, 
вот и все личное пространство для 
пса. За зиму он протаптывает во-
круг жердины глубокую тропинку и 
выкапывает пару ямок для ночевок. 
Сурово, ничего не скажешь.

   переименовали 
   на эвенкийский лад

  После короткой экскурсии вы-
яснилось, что во всей деревне лишь 
два здания закрываются на замок 
– магазин и медпункт. Многие до-
ма не имеют даже засовов. А зачем? 
Чужие здесь не ходят.

– Видите, какой у меня «кодо-
вый замок» – банка из-под крас- 
ки, – говорит Любовь Викторовна 
Самохвалова, местный фельдшер. – 
Если банка подвинута к двери, зна-
чит – никого нет дома. Здесь никто 
ничего не возьмет. Так было всегда. 
На медпункте висит замок, потому 
что так положено.

– Любовь Викторовна, вы корен-
ная жительница Тетеи?

– Теперь уже да. 52 года живу 
здесь.

– А вы откуда родом?

– Иркутянка. После окончания 
медучилища в 1971 году мне дали 
свободное распределение, поскольку 
училась хорошо, была активисткой.

– Как же вас занесло в такую 
глушь?

– Методом тыка.

– В смысле?

– Так и было. Пальцем ткнула в 
карту и попала в Тетею.

– А что на тот момент вы знали 
о Тетее?

– Ничего. Мне только в Ербо-
гачене рассказали, что русских в 
Сосне нет, живут одни эвенки. Пе-
редо мной несколько медиков уе-
хали оттуда, едва отработав год. А 
я отчаянная была. Первое время в 
фельдшерском пункте жила.

– А почему остались здесь?

– Любовь приключилась, и уже 
через полгода вышла замуж. Быстро 
научилась говорить по-эвенкийски.

– Сколько человек тогда пример-
но проживало здесь?

– Почти 80 человек, плюс стой-
бища вокруг, в каждом по 7–8 ребя-
тишек. Всех надо осмотреть, при-
вить. Я до сих пор это делаю, вот 
в январе от гриппа всех привила, 
поэтому почти никто не болеет. В 
основном травмы, порезы, ушибы. 
Тайга…

– Хорошо. А если роды?

– Когда получалось, вывозили в 
райцентр. А нет, так в медпункте 
или дома, много детей здесь при-
няла. Последний раз, правда, давно, 
23 года назад.

 Вместе с мужем Виктором Ми-
трофановичем Любовь Викторовна 
воспитала шестерых детей. По мо-
лодости лет договорились девочек 
называть на букву А, а мальчиков 
на М. В итоге родились Ася, Ада, 
Августа и Михаил, Матвей, Мак-
сим.

  Во время общения мы невольно 
обратили внимание, что собесед-
ница называет населенный пункт 
то Сосной, то Тетеей. Оказывает-
ся, раньше деревня действительно 
называлась Сосной, еще до войны 
здесь организовали колхоз «Новая 
работа», потом запустили ферму по 
разведению лис, ставшую одним из 
подразделений Катангского кооп-
зверопромхоза.

В начале 80-х поселок переиме-
новали в Тетею, взяв за основу 
эвенкийское «тэтэа» – берег. Что 
послужило причиной переимено-
вания, так и не удалось выяснить – 
старожилы не помнят, молодежь не 
знает. По версии фельдшера Само-
хваловой, в документах возникала 
путаница, поэтому она стала везде 

писать – Тетея. Так и повелось. В 
разговорах с другими жителями 
проскакивала не Сосна, а Сосновка, 
и сразу возник вопрос: не здесь ли 
Вячеслав Шишков придумал назва-
ние своего романа «Угрюм-река»? 
Позднее работники краеведческо-
го музея сообщили, что строки из 
песни про Угрюм-реку ему напели 
в деревне Соснино, которая давно 
исчезла.

   период полураспада

  Вряд ли стоит связывать пере-
именование деревни с ухудшением 
ее социально-экономического по-
ложения, скорее так совпало. Факт 
остается фактом: сегодня по всем 
показателям Тетея – в крутом пи-
ке. В 70-е годы поголовье оленей 
здесь достигало 600 голов. По вос-
поминаниям Леонида Васильевича 
Колобовшина, потомственные оле-
неводы весной подряжались сопро-
вождать геологические экспедиции 
внутри района или в соседней Яку-
тии. Домой возвращались уже в 
конце сентября – начале октября, 
когда начинался сезон охоты на со-
боля. Работали много, не забывали 
про демографию. В семьях было по 
6–7 детей. Пик рождаемости при-
ходился на август-сентябрь, оно и 
понятно. 

   Сегодня в Тетее четверо пар-
ней-холостяков. Например, Степану 
26 лет, он дизелист, имеет ста-
бильную работу и зарплату. Нет 
только девушки, и вряд ли она 
предвидится в ближайшее время. 
Разве что кого-нибудь занесет с 
большой земли, подобно фельдше-
ру Самохваловой. Представители 
противоположного пола – сплошь 
пенсионерки. Сегодня власти много 

говорят и, кстати, делают для под-
держки малочисленных народов. 
Но пока Степан и его сверстники не 
женятся, не нарожают много детей, 
никакие финансовые потоки не ис-
правят ситуацию. Обратный отсчет 
уже запущен.

   мягкое золоТо 
   и последние олени

Таежный промысел много лет 
пребывает в упадке, соболь со-
всем обесценился. Перекупщики 
дают по 3–4 тысячи за хорошие 
шкурки. Днем наблюдали показа-
тельную картинку: посреди улицы 
щенок трепал шкурку соболя, на 
которой была прикреплена бирка 
«Забродин. Соболь. 2 шт.» Таково 
отношение к мягкому золоту, ко-
торое в старину называли рухля-
дью. Сейчас слово «рухлядь» впо-
ру применять в значении хлам, 
ненужная вещь.

Из некогда огромного стада в 
Тетее осталось восемь оленей, кото-
рых пытается сохранить Александр 
Забродин.

Количество волков в окрестной 
тайге стабильно большое. Но если 
лет 30–40 назад стая, задрав три-
четыре головы, не приносила серье- 
зного урона хозяйству, то сейчас 
потеря такого количества живот-
ных сродни катастрофе. В советское 
время численность хищников кон-
тролировали капканами, отстрели-
вали с вертолетов, сегодня ничего 
этого нет и в помине. Капканы, как 
и яды, запрещены, вертолет улетел 
с последней геологической партией. 
В день нашего приезда мужики об-
суждали новость, что возле дерев-
ни объявился волк-одиночка. Судя 
по тому, что волочит ногу, – либо 

малая р    дина

Сосна и Тетея:  
две истории одной деревни

Единственный оленевод Александр Забродин Леонид Колобовшин

Степан, дизелист 
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совсем стар, либо побывал в капка-
не. Но и состарившемуся хищни-
ку ничего не стоит настичь оленя, 
особенно по насту. В это время ко-
пытные особо уязвимы и даже без-
защитны. Днем солнце пригревает, 
а ночью придавливает мороз, обра-
зуя ледяную корочку. Кстати, март 
по-эвенкийски называется «эптэ-
кирэ» – месяц наста. На ледя-
ной корочке волки чувствуют себя 
уверенно, зато олени, проваливаясь 
по брюхо, словно попадают в кап-
кан. Даже такие гиганты, как лоси, 
в это время стараются забиться 
куда-нибудь в чащу и отсидеться 
пару недель, питаясь ветками, пока 
уйдет наст. 

   ОсОбеннОсти тОварнО-
   денежных ОтнОшений

  Весьма своеобразно в Тетее ра-
ботает магазин – он всегда закрыт, 
но всегда готов принять покупате-
лей. Вот такой парадокс. Для начала 
надо зайти домой к продавцу Ольге 
Каплиной, и она откроет лавку.

– Ольга, Геннадьевна, а соки, 
компоты у вас бывают в продаже?

– А как же, только домой при-
дется идти.

Там все – соки, молоко, кон-
сервированные огурцы и помидо-
ры, компоты. Много всего, короче. 
Здесь, видите, какие дыры насквозь 
– замерзнут банки, пакеты порвет, 
что потом делать?

– Когда последний раз приво- 
зили продукты?

– Ой, как бы не наврать. В фев-
рале. Да, в феврале, точно.

– Что-то уже разобрали, или 
есть пока все?

– Курица заканчивается. Колбасу 
быстро разбирают, курево, само со-
бой.

– Закончатся продукты, что 
дальше?

– Закажем, привезут вертоле-
том.

– Ольга Геннадьевна, местные 
жители сказали, что магазин ра-
ботает круглосуточно, семь дней в 
неделю, это так?

– По факту так получается (сме-
ется). Сидеть в холодных стенах с 
утра до вечера нет никакого смыс-
ла, иногда и никто не приходит. 
Поэтому идут ко мне домой, я от-
крываю магазин, не глядя на часы.

Чтобы поход в магазин для про-
давца не оказался пустым, мы ре-
шили что-нибудь купить. Остано-
вились на печенье «Курабье» за 
180 рублей. Я протянул продавцу 
купюру в 500 рублей, она взяла, а 
потом достала банку для сыпучих 
продуктов и отсчитала сдачу. Вот 
такой сейф для наличности.

Банковские карты здесь не при-
нимают, местные ходят вообще без 
денег, записывая список покупок в 
специальную тетрадь. Рассчитыва-
ются позднее, когда появятся день-
ги. Подобная форма товарно-де-
нежных отношений работает без-
отказно много лет.

   От зимника дО зимника

О специфике снабжения уда-
ленных деревень мы поговорили с 
главой Катангского района Сергеем 
Чонским.

– Сергей Юрьевич, особенность 
Катангского района в удаленности, 
огромной площади и крайне низ-
кой плотности населения, какие 
задачи в этих условиях приходится 
решать в первую очередь? 

– Наш район относится к Край-
нему Северу, с Большой землей свя-
зывают лишь зимник и воздуш-
ная трасса. За несколько месяцев 
стараемся завезти топливо, про-
дукты, строительные материалы 
и многое-многое другое. Обычно 
зимник открывается в конце ноя-
бря – начале декабря, но в этот раз 
сезонную дорогу открыли только во 
второй половине декабря. В связи 
с этим произошли определенные 
накладки, но постепенно ситуа-
цию удалось выровнять. Теплое на-
чало зимы отчасти компенсирует 
холодная весна, на дворе вторая 
половина апреля, но зимник еще 
держится. В Тетею, где вы побы-
вали, завезли продукты питания 
и товары первой необходимости в 
полном объеме, всего порядка 13 
тонн. Еще полторы тонны – кури-
ные яйца, овощи, фрукты, другие 
скоропортящиеся продукты – будут 
переброшены воздухом. Топливо, 
16 тонн, для дизельной станции 
завезено в полном объеме. Сейчас 
в Тетее электростанция работает 
восемь часов в сутки. По представ-
лению прокуратуры, со следующего 
года электричество в Хамакаре, На-
канно, Оськино и Тетее должно по-
даваться круглосуточно, подрядная 
организация «Витимэнерго» уже 
извещена. В этом случае понадо-

бится в три раза больше топлива, 
рабочих рук.

– Какие населенные пункты на 
сегодня самые маленькие в районе?

– Мога, где проживает один че-
ловек, и четверо в самом северном 
населенном пункте – Инаригде.

– Сколько километров в общей 
сложности составляет зимник вну-
три района?

– Больше тысячи километров. 
Вчера мы приехали с Токмы, спи-
дометр показал 640 километров. 
Около ста километров от Ербогачена 
до Тетеи, столько же до Ики, десять 
до Бура и так далее.

– Когда уходит зимник?

– Всегда по-разному, много за-
висит от погоды. В основном от-
крываем в середине декабря и со-
держим до 31 марта, при затяжной 
весне он еще может продержаться 
некоторое время. А потом только 
воздухом, на лодках или вездехо-
дами.

– Жители Тетеи жаловались, что 
недостаточно завозят продуктов, 
якобы в расчет берут только пен-
сионеров как самую платежеспо-
собную часть населения, так ли это? 

– Нет, это не так. Продукты и 
прочие товары завозятся из расчета 
количества прописанных, социаль-
ный статус жителей – пенсионеры, 
оленеводы, охотники – не играет 
роли. Недавно проверили жалобу 
по селу Бур, где якобы продавался 
неликвид и так далее. Мы приехали 
в поселок, где проживает сто чело-
век, там работает три магазина, где 
продается все – бытовая техника, 
химия, сладости, крупы, фрукты. 
Цены на отдельные товары были 
ниже, чем в райцентре, что меня, 
честно говоря, удивило.

– Основной отраслью Катангско-
го района считалось оленеводство, 
сейчас животных можно пересчи-
тать по пальцам. Например, в Тетее 
всего восемь голов осталось. В чем 
причина подобного положения дел, 
есть ли выход из ситуации?

– Я вижу одну закономерность. 
При советской власти ребятишек 
забирали и возили учиться в ин-
тернаты, отрывая их от исконного 
образа жизни. Постепенно они раз-
учились охотиться, ухаживать за 
оленями. Добровольно лишь еди-
ницы возвращаются в коренную 
среду. Так постепенно пришла в 
упадок огромная отрасль, с ней 
уходит целый пласт национальных 
традиций и обычаев.

– Уже несколько лет в районе 
не проводился День охотника-оле-
невода, этот праздник возродится 
когда-нибудь?

– Национальный праздник из 
календаря никто не вычеркивает. 
Оленей в таежных стойбищах оста-
лось мало, пригнать их в Ербогачен 
довольно сложно, поэтому прово-
дить решено его не каждый год. 
Определенные коррективы внесла 
пандемия коронавируса, но тем не 
менее в следующем году День охот-
ника-оленевода планируем прове-
сти.

 � Борис СЛЕПНЕВ 
Фото автора

малая р    дина

«Сейф» для наличности_ Тетрадь со списком покупателей

Любовь Самохвалова сегодня и 50 лет назад

Мэр Катангского района Сергей Чонский
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 ЛИЧНОСТЬ  Известный 
российский психолог, 
доктор психологических 
наук, профессор ИГУ, 
автор более 450 науч-
ных работ и бывший 
заместитель председа-
теля Народного Хурала 
Республики Бурятия 
Александр Карнышев 
выпустил книгу, посвя-
щенную байкало-
терапии. О том, как 
Священное море вли-
яет на нашу психику, 
чем японцы похожи 
на коренных жите-
лей прибайкальских 
поселков, на что следу-
ет обращать внимание, 
избирая депутатов, и о 
многом другом мы пого-
ворили с Александром 
Дмитриевичем нака-
нуне его 75-летия. 
Непосредственно в день 
рождения, 17 апреля, 
он находился в Санкт-
Петербурге на научно-
практической конфе-
ренции «Парыгинские 
чтения», где выступал с 
докладом о психологиче-
ском здоровье человека. 

ЛОЖЬ САМОМУ СЕБЕ ВРЕДИТ 
ПСИХИКЕ

 Предлагаю для начала поговорить 
о психологическом здоровье. Мы 
пережили пандемию коронавиру-
са, и сейчас сложное время. Люди 
находятся под прессом новостей. 
Как справляться с постоянным 
стрессом, вызовами извне?

– В определенные времена мы 
чувствуем себя, извините за выра-
жение, «нараскоряку» в своих по-
зициях, убеждениях, взглядах, и 
это самое плохое, что может быть. 
Раздвоенность чувств ни к че-
му хорошему не ведет, она плоха, 
прежде всего, когда касается тебя 
лично. Ты раздвоен по отношению 
к самому себе. У японского поэта 
Исикава Такубоку есть хорошие 
слова: «Другим ты можешь ска-
зать, что это происки и наговоры. 
Но что ты скажешь, если спросит 
сердце?» Или помните в «Служеб-
ном романе» такие строки: «Нет 
на свете печальней измены, чем 
измена себе самому». Лгать можно 
другим, но только не себе, это при-
водит к минусам в психологиче-
ском здоровье человека.

А что сделал ковид? Он нас изо-
лировал от общества и во многом 
друг от друга. Психологи давно за-
метили, что человек может пере-
жить в обществе разные неуряди-
цы, разлады и так далее. А когда он 
остается один, ему гораздо слож-
нее. Здесь и наступают момен-
ты, когда подходит депрессия, воз-
никает враждебность к миру, не 
грусть-тоска, а впечатление, что 
ты как личность теряешься где-то. 

Чтобы сохранить себя, свое здо-
ровье, на мой взгляд, важно глав-
ное условие – общение с природой. 
У меня несколько книг посвящены 
этим проблемам. В апреле вышла 
новая книга «Байкалотерапия: ре-
сурсы природы для психологиче-
ского здоровья». Основной посыл 
таков – с древности люди почув-
ствовали, что вода и природа Бай-
кала оказывают оздоравливающее 
влияние. 

БАЙКАЛ СТИМУЛИРОВАЛ 
ШАМАНИЗМ

 Как это происходит? 

– Когда встречаешься с синевой 
Байкала, видишь, как вдалеке го-
лубая вода сливается с голубым не-
бом, тобой овладевают очень воз-
вышенные чувства, которые соеди-
няют тебя с природой. Ты ощуща-
ешь себя по-настоящему слитым с 
гармонией окружающего мира. Ты 
успокаиваешься. Видимо, древние 
люди это остро чувствовали. Ведь в 
нашем регионе была раз-
вита религия тэнгэри – 
Вечного Синего Неба. Бай-
кал – отдушина, которая 
помогает нам переживать 
многие психологические 
трудности. 

У якутов есть сказа-
ние о витязе Эр Соготохе 
времен Чингисхана. Он 
приходил к Байкалу ране-
ный, и тот его излечивал 
в физическом и духовном 
плане. Когда в 2007 го-
ду я писал первую книгу 
«Байкал таинственный, 
многоликий и разноязы-
кий», то в сибирских ска-
заниях наткнулся на эту 
историю и понял, что мы 
очень плохо знаем Байкал. Мы от-
брасываем историю его влияния на 
людей. 

Эти вещи особенно интересно 
узнавать от людей древних и от 

иностранцев. У них свой специ-
фический взгляд. Я считаю, что 
жители прибайкальских поселе-
ний по менталитету похожи на 
японцев. Кроме созерцания приро-
ды, тут играет роль еще серьезный 
фактор – эти народы общинные. 
Сейчас, конечно, все меняется, 
Япония урбанизируется. 

В 1975 году я был командиром 
студенческого отряда на острове 
Шикотан, на обработке сайры. Тог-
да впервые мы по радиоприемни-
ку стали слушать японские пес-
ни. Меня поразило, что они такие 
же тягучие, общинные, как наши 
«Славное море» или «Бродяга к 
Байкалу подходит». 

Доктор медицинских наук Ма-
сару Эмото, который приезжал на 
Байкал и проводил оригинальней-
шие эксперименты с водой озера, 
почувствовал связь байкальского 
аборигена с японцем. А еще об-
ратил внимание, что рельеф Бай-
кала, его расположение сходны с 
конфигурацией японских остро-

вов. До интервью с ним я никогда 
об этом не задумывался. 

Со временем, читая многих за-
рубежных исследователей, я при-
шел к мысли, что Байкал стиму-

лировал местный шаманизм, в 
основе которого преклонение пе-
ред природой. И люди разных ре-
лигий и верований, даже атеисты, 
стараются следовать байкальским 
обычаям – «капать» (бурханить), 
не плевать в воду и пр. 

ПОТРЕБИТЕЛЕЙ НА БАЙКАЛЕ 
СТАНОВИТСЯ ВСЕ БОЛЬШЕ

 В своих исследованиях вы обща-
етесь с местным населением на 
Байкале? Меняется ли психология 
жителей его побережья? Ведь те 
же владельцы турбаз могут рас-
сказывать туристам красивые 
легенды о чистоте и святости 
озера, а потом сливать отходы 
в него. 

– Я делаю социально-психоло-
гические исследования отноше-
ния к Байкалу. Это основа основ 
моих взглядов как социального 
психолога. Я сам родился и вырос 
на Байкале, жил в деревне Оймур 
на берегу залива Провал, в Байка-

ло-Кударе там же, в Дуби-
нино. Мой отец, инвалид 
Великой Отечественной 
войны, прожил почти 88 
лет на берегу Байкала и до 
последних дней ходил на 
озеро, долбил лунки и ры-
бачил. Природа поддержи-
вала его силы. Изменения, 
о которых вы говорите, я 
тоже вижу. Прагматизм 
людей, которые живут на 
байкальских берегах, – 
вещь двоякого плана. 

Байкал всю жизнь кор-
мил наших предков. И 
зачастую им было не до 
красот. Они боролись за 
свое существование. Вто-
рая сторона, которая была 

особенно заметна в 1990-х и по-
сле, когда экономическая ситуа-
ция заставляла коренных жите-
лей поступать соответствующим 
образом. Закрывались колхозы, 

Александр Карнышев: 
«Чтобы сохранить себя, 
общайтесь с природой»

ПЕРС    НА НОМЕРА

СПРАВКА
Александр Карнышев окон-

чил БГПИ (ныне БГУ) в 1974 году, 
получив диплом с отличием. В 
1983 году на психологическом 
факультете Ленинградского го-
сударственного университета 
защитил кандидатскую дис-
сертацию, в 1992 году защи-
тил докторскую диссертацию 
в Санкт-Петербургском госу-
ниверситете по теме «Соци-
альная психология управления 
в школе». С 2012 года работа-
ет в ИГУ, где создал междис-
циплинарную лабораторию 
психолого-экономических и 
кросс-культурных исследова-
ний. Имеет государственные и 
регио нальные награды, в т.ч. 
орден «Знак Почета» СССР, 
знак «Отличник просвеще-
ния» и др. 

Новая книга Александра Карнышева
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совхозы, предприятия, люди бы-
ли вынуждены кормиться только 
тем, что дает природа. Это время 
очень серьезно и негативно по-
влияло на нас, на нашу психоло-
гию, оно вернуло нас к ментали-
тету выживания. 

Есть три взгляда на отноше-
ния человека с природой. «Че-
ловек над ней», «человек в гар-
монии с ней» и «человек под ее 
влиянием». Когда-то люди жили 
в гармонии, не брали для себя 
лишнего. Сейчас потребителей на 
Байкале стало значительное ко-
личество. Во много раз больше, 
чем может дать Байкал по своим 
ресурсам. 

Восточные народы издавна 
считали, что человек – под при-
родой. С ней надо считаться, ува-
жать ее, любить и где-то бояться. 
В 1992 году я встречался с ректо-
ром Монгольского университета. 
Он сказал: «Вы, Саша, люди за-
падного типа, привыкли довлеть 
над природой. Она для вас ма-
стерская, из которой вы, что хо-
тите, то и делаете. А для нас при-
рода – мать». 

Меня поразили эти слова. В 
1994 году, когда я был замести-
телем председателя Народного 
Хурала Бурятии, мы пригласи-
ли депутатов Госдумы в Улан-Удэ 
для обсуждения закона о Байкале. 
Я до этого опросил 762 челове-
ка из прибайкальских районов. 
В то время установку «человек 
над природой» показали 26% 
респондентов. Больше оказалось 
ответов «человек в гармонии с 
природой». Впоследствии ответ 
«человек над природой» дава-
ли не больше 5–7%. Я понял, что 
перестала быть актуальной фраза 
«Человек – царь природы». 

 Но можно говорить одно, а де-
лать другое. 

– Это прагматика. Мы возвра-
щаемся к двойственности. А ведь 
само слово «байкалотерапия» я 
услышал от жителей Кабанского 
района в 1980-х.

Главный совет – учитесь боль-
ше общаться с природой, вести с 
ней диалоги. Но это не в полном, 
общем смысле природа. А, напри-
мер, конкретное дерево. Можно 
подходить к нему, почувствовать 
его воздействие на самого себя. 
Самое лечебное – лиственни-
ца. В ней очень много полезных 
свойств, море витаминов, смола, 
сера. Я замечал у многих моих 
земляков хорошие зубы – они серу 
жуют. Сейчас делают чудесное ле-
карство дигидрокверцетин (так-
сифолин Байкальский) именно из 
лиственницы. 

ИЩИТЕ В ПОЛИТИКАХ ИСКРЫ 
ДОБРОТЫ И ГУМАНИЗМА

 Давайте перейдем еще к одной 
интересной теме – политике. Вы 
участвовали в выборах, работали 
в избирательных кампаниях. Что 
заставило уйти из этой сферы?

– Мы вошли в политику в конце 
1980-х, начале 1990-х годов. Прав-
да, я пришел из комсомола, в кото-
ром был человеком работающим. 
Я не любил чиновнический бюро-
кратический комсомол. В то время 
были так называемые партократы. 
К сожалению, эти люди не счи-
тались со многими человечески-
ми принципами взаимодействия. 
Для них бюрократизм был основой 
основ. Плевали они на все чело-
веческое. Они соответствующим 
образом относились к окружаю-
щим, т.е. иногда им было нужно 

придавить человека, показать ему 
свою власть. 

Когда я прошел в Хурал, есте-
ственно, про меня они думали, 
что стану слабаком. Подумаешь, 
какой-то профессор пришел. Но 
уже первые годы показали, что 
мы – первый Народный Хурал – 
справлялись со своими обязан-
ностями. Мы были все-таки са-
мостоятельными. До 1996 года 
имидж за деньги мало значил в 
России-матушке. Такой подход 
продемонстрировал стране Борис 
Ельцин во время вторых выборов 
президента. Но мы были спокой-
ны, ведь нас избрал простой на-
род. Открыто выступали со своими 
суждениями, не боясь ничего. И 
это партократам не нравилось. 

Когда политик проигрывает, он 
часто говорит: «Политика – гряз-
ное дело». Скажу откровенно, что 
никогда так не считал. Когда ты 
идешь в политику со своими нор-
мальными, выношенными в ре-
альной жизни помыслами и иде-
ями, ты не будешь чувствовать ее 
грязной.

 Как-то была информация о ре-
зультатах зарубежных психоло-
гических исследований среди пред-
ставителей разных профессий. 
Там говорилось, что у политиков 
один из самых низких уровней эм-
патии, среди них немало социопа-
тов. Любопытно, что на выборах 
политики всегда апеллируют к 
самым светлым чувствам людей, 
хотя на самом деле являются 
часто прожженными циниками. 
Возможно ли быть политиком с 
чистым сердцем?

– Согласен с вашим наблюде-
нием. Помните высказывание о 

том, что гибель одного человека 
трагедия, а миллионов – стати-
стика. Оно глубоко отражает то, о 
чем вы сейчас сказали. Полити-
ки зачастую начинают мыслить 
абстрактными категориями. Если 
кто-то говорил «ничто человече-
ское мне не чуждо», то для мно-
гих политиков человеческое ста-
новится чуждым. Я, честно гово-
ря, никогда не пойму Зеленского. 
Ради каких-то амбиций угробить 
столько жизней. Какой-то ком-
плекс Наполеона. Артист, кото-
рый вошел в свою роль. На Западе 
таких политиков становится все 
больше.

 Сейчас много дискутируют об 
искусственном интеллекте. На 
Западе очень настойчиво продви-
гают БМЛ, ЛГБТ-повестку, смену 
пола у детей. И даже звучат мне-
ния, что, вероятно, дело идет к 
замене в будущем естественного 
воспроизводства человечества. 
А сейчас еще сильнее столкну-
лись западная и восточная ци-
вилизации, поскольку первая по-
тихонечку хочет человека с его 
естеством отменять. А Восток 
намерен жить традиционно. 

– Да, сейчас есть попытки по-
менять саму природу человека. 
Раньше человек от нее особо не 
отделялся, потом встал над ней. 
Когда началась индустриальная 
революция в 17–18 веках, выдаю-
щиеся мыслители почувствова-
ли, что это приведет к отрыву от 
природы. Руссо выдвинул лозунг: 
«Назад к природе». 

Сейчас многие стали бояться 
возможностей искусственного ин-
теллекта, ведь он будет зиждиться 
на принципе рациональности. Он 
не может быть эмоциональным. 
Вспомните фашистов с их лозун-
гом на воротах концлагеря «Бу-
хенвальд» – «Каждому свое», они 
часто и не испытывали ненави-
сти, а действовали, по их мнению, 
рационально, истребляя милли-
оны людей. У ряда европейских 
политиков этот лозунг в очень 
большой цене. И страшно, что это 
становится нормой. То, что там 
разделяют общество из-за тех же 
гендеров, связано с тем, что они 
вытаскивают самые примитив-
ные чувства, им такой человек и 
нужен. 

 Теперь уже относительно нашей, 
региональной повестки. У нас ско-
ро будут избирать новый состав 
депутатского корпуса Законода-
тельного Собрания области. Как 
людям делать выбор?

– Главное, понять сущность 
человека. Надо знать биографию 
кандидатов. Если она хорошая и 
интересная, это говорит о многом. 
Важно, когда человек прошел сту-
пени роста. А молодых брать аван-
сом, но прислушиваться, о чем 
они говорят, какие мысли в вас 
вызывают. Здесь нужно подклю-
чать эмоции, это поможет раз-
глядеть в человеке искры доброты, 
гуманизма – «выбирайте чув-
ствами». В любом случае нель-
зя действовать вслепую. Если ты 
идешь голосовать, то должен по-
интересоваться, что за личность 
выбираешь. Главное – не лозунги, 
а его душа, внутренние убежде-
ния, позиции и поступки. 

 Юлия МАМОНТОВА
Фото из архива 
Александра Карнышева

Александр Дмитриевич поддерживает 
закаливание
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 ДИАГНОСТИКА  
Сотрудники 
бактериологической 
лаборатории – о том, 
зачем выращивать 
«вредные» 
микроорганизмы.

Международный день специа-
листа по лабораторной диагностике 
отмечается 15 апреля. Сотрудники 
лабораторий «добывают» для ле-
чащих врачей такую информацию 
из глубины организма, на основа-
нии которой уже назначаются ле-
чение пациента или дополнитель-
ные исследования. В Ивано-Ма-
тренинской детской клинической 
больнице первая лаборатория по-
явилась более 100 лет назад, когда 
в медучреждении построили «за-
разные бараки». В 1910–1911 годах в 
Иркутске бушевали такие инфек-
ции, как скарлатина, дифтерия, 
корь, брюшной тиф, дизентерия, 
энтероколит и т.д., особенно часто 
болели дети. В одном из бараков и 
открыли бактериологическую ла-
бораторию.

В 50-х годах штат бактерио-
логов расширился – увеличилось 
количество кишечных инфекций, 
лаборатория выполняла работу по 
их диагностике. С развитием ми-
кробиологии, с появлением новых 
бактериологических методов и ме-
тодик увеличивался спектр прово-
димых исследований. В 1974 году 
был открыт новый корпус больни-
цы, и лаборатории выделили от-
дельное помещение, рассчитанное 
на производство 25 000 анализов 
в год. Оборудование, реактивы и 
лабораторную мебель перевозили 
в новые кабинеты на лошади, ко-
торая была главным транспортом 
в детской больнице в те годы. 

Работавшая в то время врач-
бактериолог Нина Ефимовна Лок-
тева с улыбкой вспоминала, что 
лошадь в свободное от работы вре-
мя приходила к открытому окну 
лаборатории на 1-м этаже и засо-
вывала внутрь любопытную морду. 

САМИ РАЗРАБАТЫВАЛИ 
МЕТОДИКИ

Клинико-диагностическая ла-
боратория появилась гораздо поз-
же – первые сведения о ее работе 
датированы пятидесятыми года-
ми прошлого века. Известно, что 
она располагалась на первом этаже 
хирургического корпуса и занима-
ла три комнаты. Из оборудования 
были монокулярные микроскопы, 
фотоколориметр, гемометр Сали, 
сухожаровой шкаф. Все анализы 
выполнялись «вручную», неред-
ко по самостоятельно разработан-
ным, не утвержденным МЗ СССР 
методикам. В то время делали 
около 30 видов различных иссле-
дований. Сохранились данные 1954 
года: тогда в лаборатории выпол-
нили 71772 анализа. 

Спустя 68 лет, за 2022-й год 
специалисты клинико-диагности-
ческой лаборатории выполнили 
631 000 анализов – это около 2 тыс. 
исследований в день!

– Сейчас у нас шесть подраз-
делений: две экспресс-лаборато-
рии, две плановые клинико-диа-
гностические, биохимическая и 
иммунологическая лаборатории, в 
которых производятся общекли-
нические, биохимические, имму-

нологические, иммуносерологиче-
ские и химико-токсикологические 
исследования, – объясняет заве-
дующая клинико-диагностиче-
ской лабораторией ОГАУЗ ГИМДКБ 
Надежда Николаевна Димова. – 
В одних отделениях забор крови 
производят наши сотрудники и 
доставляют материал в лаборато-
рию, в других – персонал отделе-
ний. Мы производим сортировку, 
обработку и вносим результаты 
анализов в систему, где врачи-
клиницисты видят их в электрон-
ной истории болезни. 

«ДИКИЙ» МИКРООРГАНИЗМ

И если в клинической лабора-
тории исследования производятся 
достаточно быстро, то специали-
стам бактериологической лабора-
тории нужно гораздо больше вре-
мени.

– Многие спрашивают, поче-
му наши исследования длятся 
так долго? Потому что мы рабо-
таем не с материалом, который 
взят у пациентов, а с микроорга-
низмами, которые содержатся в 
этом материале. Они живые, и 
мы обязательно должны знать их 
привычки, пищевые потребности, 
условия, в которых они могут и 
не могут жить, – объясняет заве-
дующая баклабораторией Марина 
Васильевна Сухорева. – Микробы 
как дети, их надо правильно и во-
время накормить, чтобы они вы-
росли. А растут они иногда долго, 
поэтому и анализы не укладыва-
ются в одни сутки. 

Микроорганизмы сами по себе 
очень нежные и капризные. Чтобы 
сотрудники бактериологической 

лаборатории смогли правильно их 
посеять, инкубировать и опреде-
лить чувствительность к антибио-
тикам, которые помогут пациенту 
справиться с инфекцией, важно, 
чтобы исходный материал был 
взят качественно и правильно, а 
также вовремя доставлен. 

– Скорость роста микроорганиз-
мов зависит от нескольких фак-
торов. Например, микроорганизм 
бывает природный или «дикий» 
– это значит, что на него никто 
никогда никакими лекарствами 
не действовал, и в предложенной 
ему в лаборатории питательной 
среде он вырастает быстро, – рас-
сказывает Марина Васильевна. 
– А микроорганизмы, взятые у 
длительно лечащихся пациентов 
с хроническими заболеваниями, 
которых лечили и химическими 
веществами, и антибактериаль-
ными препаратами, под воздей-
ствием всего этого изменяют свои 
свойства: среда обитания застав-
ляет их вырабатывать защитные 
механизмы, и в лаборатории они 
растут намного дольше. Например, 
синегнойная палочка в обычном 
своем состоянии может вырасти 
через сутки, а у пациента с хрони-
ческим заболеванием – через семь 
суток.

ВИНОГРАДНЫЕ ГРОЗДЬЯ 
И КИТАЙСКИЕ ИЕРОГЛИФЫ

Величина микроорганизмов из-
меряется в микрометрах. Некото-
рые из них можно увидеть в обыч-
ный световой микроскоп, другие 
– только в электронный. Кроме 
того, микроорганизмы бесцветны, 
и чтобы рассмотреть их реальные 

очертания и форму (это 
имеет значение при диа-

гностике), их нужно 
окрасить. 

– У живых 
м и к р о о р г а -
низмов ми-
кробная стен-
ка плохо про-
пускает кра-

ситель, поэто-
му мы окраши-

ваем уже неживые 
по методу Грама, и 

грамположительные становят-
ся синими, грамотрицательные 
– красными, – говорит Марина 
Сухорева. – И форма у всех разная. 
Стафилококки выглядят как вино-
градные гроздья, состоят из круп-
ных шариков, стрептококки – как 
цепочка из более мелких шариков, 
а некоторые бифидобактерии по-
хожи на китайские иероглифы. 

Главная задача сотрудников 
бактериологической лаборатории – 
не только определить вид микро-
организма, но и выяснить, каким 
антибиотиком его можно «побе-
дить», то есть определить чув-
ствительность к тому или другому 
антибактериальному препарату и 
дать рекомендации лечащему вра-
чу. Иногда микроорганизмы в те-
чение своей жизни и неправиль-
ного лечения пациента вырабаты-
вают настолько сильные механиз-
мы устойчивости к лекарствам, 
что воздействовать на них мож-
но только комплексно, например, 
сразу двумя антибиотиками: один 
воздействует на клеточную стенку, 
помогая проникать второму анти-
биотику, а второй – на другую 
структуру микробной клетки. 

Работа в лаборатории сложная, 
но интересная. Нужно знать био-
логию, химию, физику, иметь ме-
дицинское образование, уметь вы-
страивать логические цепочки и 
делать выводы, обращаться с раз-
личной техникой – от микроско-
пов до компьютерных программ 
последнего поколения. И самое 
главное – понимать, что все ис-
следования помогают стать детям 
здоровыми.  

 Ольга ИГОШЕВА
Фото автора

Микробы как дети, 
их нужно кормить

УДИВИТЕЛЬНОЕ РЯДОМ

и
чен
ик
ас

–
м и
ни
кр
ка
пу

сит
у м
м у

очертания 
имеет знач

гности
окр

м

с
му

ваем



131326 апреля 2023 № 46 (2540)ЗД    РОВЬЕ

  СОТРУДНИЧЕСТВО  
На прошлой неделе 
врачи Иркутской 
областной детской 
клинической больницы 
во главе с руководителем 
медучреждения, 
ученым-хирургом, 
членом-корреспондентом 
РАН Юрием Козловым 
на безвозмездной основе 
провели две операции 
детям из Монголии 
с хроническими 
заболеваниями почек. 
Операции прошли 
успешно, гости находятся 
в общей палате вместе 
со своими родителями, 
и уже с уверенностью 
можно сказать, что самое 
страшное позади.

Иркутская операция имеет свою 
предысторию. В марте в Монголии 
с рабочим визитом побывала пред-
ставительная делегация Иркутской 
области во главе с губернатором 
Игорем Кобзевым. Тогда среди 
множества договоров был подписан 
Меморандум о намерениях между 
Иркутской государственной кли-
нической детской областной боль-
ницей и Национальным центром 
охраны материнства и детства.

– Уверен, что обмен опытом 
между иркутскими и монгольски-
ми специалистами будет способ-
ствовать развитию здравоохране-

ния обеих сторон. Иркутская дет-
ская областная больница – одно из 
ведущих медучреждений Сибири, 
в ней по ряду направлений нако-
плен уникальный мировой опыт 
оказания медицинской помощи 
детям и подросткам, сформирован 
коллектив выдающихся мастеров 
своего дела. Познакомившись с ра-
ботой Национального центра ох-
раны материнства и детства, могу 
отметить, что и здесь есть чем 
поделиться с иркутскими колле-
гами, – заявил Игорь Кобзев по 
итогам знакомства с монгольским 
центром. 

В его стенах Юрий Козлов провел 
несколько операций детям с хро-
ническими заболеваниями почек. 
Маленьких пациентов монгольской 
клиники с наиболее сложными ди-
агнозами тогда пригласили в Ир-
кутск, где есть все условия для их 
хирургического лечения. 

Одним из прибывших пациен-
тов стал 12-летний мальчик. Ему в 

областном центре Приангарья про-
вели роботическую нефрэктомию 
(удаление почки). Операция ослож-
нилась неоднократными хирурги-
ческими вмешательствами, ранее 
проведенными в других госпита-
лях по поводу врожденного порока 
развития левой почки – гидронеф-
роза.

– 12 лет – достаточно поздний 
возраст для операции при уста-
новленном мальчику диагнозе. Мы 
стараемся проводить подобные опе-
рации детям в первый год жизни. 
Ранее в Монголии ему несколько 
раз пытались сделать такую про-
цедуру, но безуспешно. В результа-
те манипуляций вокруг почки об-
разовался выраженный спаечный 
процесс. Вкупе с нехарактерной, 
очень сложной сосудистой анато-
мией органа это привело к тому, 
что нам пришлось рассекать твер-
дые рубцовые ткани, чтобы из-
влечь орган, который, к сожалению, 
уже давно утратил свою функцию. 

Ребенок в течение пяти лет был 
вынужден ходить с внешним вы-
водом в правом боку, – пояснил 
Юрий Козлов.

Благодаря современному обору-
дованию и опыту иркутских врачей 
сложное оперативное вмешатель-
ство удалось провести практически 
бескровно. Операция продлилась 
три часа. В работе был использован 
робот-ассистированный комплекс 
Versius, позволяющий проводить 
высокоточные манипуляции с ми-
нимальной травматичностью. 

Напомним, роботические опера-
ции в детской областной больнице 
начали выполнять в декабре 2022 
года. С помощью робот-ассистиро-
ванного комплекса хирургическое 
лечение уже получили почти трид-
цать маленьких жителей Иркут-
ской области.

– Мы создали для гостей все ус-
ловия, чтобы семья находилась ря-
дом. Я познакомился с пациентом, 
это жизнерадостный мальчишка, 
развивается, изучает английский 
язык, проявляет интерес к русско-
му, – говорит Юрий Козлов.

Вторым пациентом иркутских 
врачей стала годовалая девочка с 
удвоением почки. Для сохранения 
полноценного функционирования 
обоих сегментов почки проведена 
сложная лапароскопическая проце-
дура, в результате которой непра-
вильно функционирующий моче-
точник соединяется со здоровым. 
Это позволяет полностью сохра-
нить почечную ткань при ее удва-
ивании. Таких лапароскопических 
операций в Иркутской областной 
детской больнице сделали уже бо-
лее десяти.

  Юрий ЮДИН
Фото Алексея Г ОЛОВЩИКОВА

В Иркутске прооперировали 
детей из Монголии
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   Желающих стало 
   больше

По информации Мак-
сима Зарубина, ситуация с 
донорами в данное время 
благополучная, их число 
выросло, люди охотно при-
ходят на станцию индиви-
дуально и коллективами: 

– Для сравнения, в 90-е  
годы доноров было дей-
ствительно очень мало, 
на станцию могли прий- 
ти только пять человек. 
Выездная бригада работа-
ла практически каждый 
день – отправлялись и на 
предприятия, и в учебные 
заведения, но закрывать 
потребности все равно не 
удавалось. Ситуация кар-
динально изменилась. 

Все заявки медоргани-
заций сегодня выполняют-
ся в режиме онлайн в не-
обходимом количестве по 
всем компонентам, сфор-
мированы и поддержива-
ются неснижаемые запасы 
по эритроцитам – десяти- 
дневный, по тромбоцитам 
– постоянный для выпол-
нения экстренных и пла-
новых заявок, по плазме 
крови – полугодовой. 

   МуЖчины сдают 
   кровь чаще 

В Иркутской области 
живут более 60 тыс. до-
норов. В 2022 году в до-
бровольной сдаче приня-
ли участие порядка 18 тыс. 
человек. Большинство из 
них – кадровые доноры. По 
данным министерства со-
циальной защиты, опеки и 
попечительства Иркутской 
области, в регионе 8240 по-
четных доноров России. 

Среди доноров сегодня 
можно встретить людей 

всех профессий, всех сло-
ев общества – от 
студентов до чи-
новников самого 
высокого уровня. 

– Если соста-
вить общий пор-
трет донора, то это 
молодой, позитив-
ный, уверенный 
в себе человек до 
35 лет, чаще муж-
чина. Хотя есть и 
те, кто продолжа-
ет сдавать кровь в 
70 лет, – обратил 
внимание глав-
ный врач Иркут-
ской областной станции 
переливания крови. 

   Приангарье – 
   в лидерах 
   По донорству 
   костного Мозга 

С 2019 года любой донор 
Иркутской области может 
вступить в регистр доноров 
костного мозга. По этому 
направлению идет плано-
мерная работа, и как ре-
зультат – наш регион один 
из лидеров в России. Общее 
количество потенциальных 
доноров в федеральном ре-
естре около 200 тыс. чело-
век, из них 15750 – жители 
Приангарья.

– За последние годы 31 
наш донор сдал стволовые 
клетки и поучаствовал в 
спасении жизни людей. 
Только за март–апрель 
этого года сдали стволо-
вые клетки пять доноров 
Иркутской области, два из 
них в городе Кирове, трое 
– в Иркутском областном 
онкодиспансере, который 
является Центром заготов-
ки клеток костного моз-
га, в учреждении выпол-
няются трансплантации 

костного моз-
га. Профессио- 
нализму врачей 
онкодиспансера 
доверяют веду-
щие учреждения 
Москвы, Санкт-
Петербурга, – 
сказал Максим 
Зарубин. 

   Предстоящий 
   юбилей 

В 2024 году стация пе-
реливания крови отметит 
90-летие. В связи с пред-
стоящей юбилейной датой 
главврач провел маленький 
экскурс в историю.

Первое переливание кро-
ви выполнено в Иркутске в 
1932 году Николаем Ман-
тровым в областной (Куз-
нецовской) больнице. Как 
организация служба крови 
сформировалась в 1934 году. 
Основателем филиала Ин-
ститута переливания крови 
был хирург профессор Борис 
Дивногорский. Позже он 
организовал станцию пере-
ливания крови в Новоси-
бирске. В годы войны Див-
ногорский являлся глав-
ным хирургом Белорусского 
фронта. Второй профессор, 
который после него руко-
водил станцией, – Павел 
Фейтельберг, также ушел 
на фронт, имел боевые на-
грады. Григорий Костюнин 
руководил станцией до 1942 
года, затем был призван 
на Сталинградский фронт 
в 321-ю стрелковую диви-
зию, служил командиром 

591-го отдельного меди-
ко-санитарного батальона,  
82-й гвардейской стрелко-
вой дивизии. 

– На сайте «Память на-
рода» мы нашли его на-
градные листы. Там же есть 
описание эпизода, когда 
Григорий Степанович опе-
рировал командира, по-
терявшего много крови. 
На берегу Дона, в кустах, 
под налетами вражеской 
авиации и в ходе опера-
ции перелил раненому 300 
граммов своей крови, довел 
операцию до конца и спас 
жизнь. За это хирург был 
награжден орденом Красной 
Звезды. Всего у него три ор-
дена Отечественной войны 
II и I степени, два орде-
на Красной Звезды, медаль 
«За боевые заслуги», «За 
оборону Сталинграда», «За 
освобождение Варшавы», 
«За взятие Берлина» и др. 
После окончания войны он 
остался в армии, служил 
до 1962 года. В 1951 году ему 
вручили медаль «За боевые 
заслуги», а в 1956 году – ор-
ден Красной Звезды.

   культурный код 
   донора

Иркутская область ак-
тивно поддерживает до-
норские акции. Например, 
в 2022 году прошла Всерос-
сийская акция «Культур-
ный код донора». В При-
ангарье ее провели при 
поддержке Игоря Кобзева. В 
том же году указом губер-
натора учреждено почетное 

звание «Заслуженный до-
нор Иркутской области». На 
праздничном мероприятии, 
посвященном 85-летию Ир-
кутской области, состоялось 
награждение доноров кост-
ного мозга, осуществивших 
реальные донации, медаля-
ми ФМБА России «За со-
действие донорскому дви-
жению». Итогом участия 
региона во всероссийской 
акции явилось признание 
на федеральном уровне, от-
метил Зарубин. Иркутская 
область получила специ-
альный приз «Регион, как 
одна команда» за успешное 
межведомственное и меж-
секторное взаимодействие 
с личным участием губер-
натора. Такой награды бы-
ли удостоены два региона в 
России: Иркутская область и 
Чеченская республика.

   национальный 
   день донора 

В завершение пресс-
конференции Максим За-
рубин рассказал про празд-
нование Национального 
дня донора крови, которое 
проходило в Иркутске 20 
апреля. На сквере Кирова 
был организован концерт 
творческих коллективов и 
традиционное награжде-
ние выдающихся доноров. 
В Иркутске доноров отме-
тили нагрудным знаком 
«Почетный донор России», 
почетными грамотами 
мэра и знаками отличия 
«Донору крови Иркутской 
области» II степени за 100 
и более донаций, а также 
знаками отличия регио-
нального отделения Союза 
машиностроителей России. 

Кроме того, впервые пя-
теро доноров были отме-
чены почетным званием 
«Заслуженный донор Ир-
кутской области», двое из 
них – иркутяне. Еще троим 
– жителям Ангарска, Брат-
ска и Усть-Илимска – знак 
вручили в администрации 
их муниципальных обра-
зований. 

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора и  
Алексея КушнИренКО

ваше зд    ровье

Мы с тобой одной группы крови
 � ПряМая речь  Национальный 

день донора крови традиционно 
отмечается 20 апреля. Накануне 
этой даты на пресс-конференции 
в редакции газеты «Областная» 
побывал Максим Зарубин, 
главный врач Иркутской 
областной станции переливания 
крови.

сканируй
Фоторепортаж  

смотрите  
по ссылке 

Губернатор Игорь Кобзев  сдает кровь, справа –  
главврач Максим Зарубин  Григорий Костюнин
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– От всей души поздравляю 
участников донорского движения 
не только области, но и всей Рос-
сии. В Иркутской области доноры 
ежегодно сдают более 33 тысяч 
литров донорской крови, на посто-
янной основе из года в год кровь 
сдают около 20 тысяч человек. 
Недавно я побывал на Иркутской 
областной станции переливания 
крови и лично убедился, что там 
работают не просто профессио-
налы, а люди с огромной душой 
и открытым сердцем. И приходят 
туда такие же благородные лю-
ди. Люди, дающие шанс на жизнь 

тем, кто оказался в сложной си-
туации, связанной со здоровьем. 
В прошлом году мы учредили по-
четное звание «Заслуженный до-
нор Иркутской области» как дань 
уважения жителей региона рабо-
те, ответственности и искренно-
сти доноров, ведь быть донором, 
особенно кадровым донором, – это 
не просто решение, это призвание, 
– сказал Игорь Кобзев.

Для получения звания «За-
служенный донор Иркутской об-
ласти» необходимо безвозмездно 
сдать кровь или ее компоненты 
(за исключением плазмы крови) 

80 и более раз, или плазму крови 
150 и более раз. Если донор сдал 
кровь или ее компоненты 50 и 
более раз, для получения почет-
ного звания ему необходимо сдать 
плазму крови не менее 120 раз. В 
случае если донаций крови менее 
50, то плазму нужно сдать 150 раз 
и более. Сдача крови и плазмы в 
этих случаях учитываются сум-
марно. Сдать кровь или ее компо-
ненты необходимо безвозмездно 
не менее трех раз в течение года, 
предшествующего году награж-
дения.

– Первый раз кровь я сдала в 
1990 году, и с тех пор у меня уже 
85 донаций крови и одна – плаз-
мы. Как медработник я понимаю 
важность донорского движения и 
благодарна всем донорам, которые 
наряду с медицинским сообще-
ством готовы бороться за жизнь 
наших пациентов, – рассказала 
заслуженный донор Иркутской об-
ласти, старшая медицинская се-
стра областной станции перелива-
ния крови Любовь Житова.

Заслуженный донор Иркутской 
области Дмитрий Давыдов рабо-
тает ведущим инженером-кон-
структором корпорации «Иркут». 
Донором стал в 1995 году за ком-
панию с братом. За прошедшие 
годы совершил порядка 300 до-
наций крови и ее компонентов 
(плазма, тромбоциты). Активно 
вовлекает в донорское движение 
друзей и коллег, с радостью отме-

чает, что направление в регионе 
развивается.

– Когда я начинал сдавать 
кровь, в день на станцию при-
ходили примерно восемь-десять 
человек, в какой-то период ко-
личество вообще сократилось до 
одного-двух. Сейчас уже в пер-
вый час работы станции пере-
ливания ежедневно – больше 20 
человек. Да и процедура с годами 
становится быстрее и комфортнее, 
теперь вместо полутора часов на 
сдачу тромбоцитов уходит около 
получаса, в помещениях провели 
ремонт. Многие мои коллеги на 
моем примере стали донорами, 
кто-то имеет звание «Почетный 
донор России», – поделился Дми-
трий Давыдов.

Игорь Кобзев совместно с глав-
ным врачом Иркутской област-
ной станции переливания крови 
Максимом Зарубиным вручили  
32 знака «Почетный донор Рос-
сии». Всего в Иркутской области 
такого звания удостоены более  
8 тыс. человек. Для его присвое-
ния необходимо сдать кровь 40 раз 
или совершить 60 любых донаций, 
в том числе плазмы крови. 

В числе тех, кто сегодня полу-
чил знак «Почетный донор Рос-
сии», – Павел Фарков. На его счету 
41 донация крови и ее компонен-
тов. А недавно молодой человек 
стал донором стволовых клеток 
костного мозга. Признается, что 
когда ему позвонили и сообщили, 
что он подходит для процедуры, 
сомнений, соглашаться или нет, у 
него не было, ведь от его решения 
зависит жизнь человека.

– Я состоял в регистре доно-
ров костного мозга, и мои дан-
ные подходили человеку, который 
нуждался в такой процедуре. Мне 
провели дополнительные обследо-
вания, подтвердившие нашу со-
вместимость, и я пришел на сдачу. 
Страха не было, процедура прохо-
дит почти так же, как сдача тром-
боцитов, только длится несколько 
часов. Перенес хорошо. Знаю, что 
реципиент уже выписан из боль-
ницы с положительной динами-
кой. Рад, что смог кому-то вот 
так помочь, – прокомментировал 
Павел Фарков.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Ваше зд    роВье

Дарующие надежду на жизнь
 � Признание   

В Национальный 
день донора крови 
губернатор Игорь 
Кобзев вручил первые в 
регионе удостоверения 
и нагрудные знаки 
«Заслуженный донор 
Иркутской области». 
Награду получили двое 
доноров из Иркутска. 
Еще троим – жителям 
Ангарска, Братска и 
Усть-Илимска – знак 
вручат в администрации 
их муниципальных 
образований. 
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УЧЕНИКИ НАЗЫВАЛИ МАМУ 
АЛЕКСАНДРОЙ ДИКТОВНОЙ

Для юной Маргариты Петровой 
всю жизнь примером были ро-
дители. Именно они определили 
ее дальнейшее призвание – быть 
учителем, преподавателем. Прав-
да, случилось это не сразу. «Папа 
всю жизнь был директором, мама 
работала учительницей началь-
ных классов. Она очень любила 
свою работу, отец – тоже, – рас-
сказала Маргарита Алексеевна. – 
Сейчас трудно такое представить: 
ученики ждали маму на «пя-
тачке» возле иняза, чтобы по-
мочь нести тетради и портфель в 
школу из дома. Мама работала в 
школе № 5 на улице 5-й Армии, а 
жили мы на углу улиц Пролетар-
ской и Рабочей».

Ребята называли Александру 
Венедиктовну «Александра Дик-
товна» и очень ее любили, а она 
отвечала взаимностью. «После 
уроков мама оставляла кого-то 
из отстающих ребят, чтобы поза-
ниматься с ним. Военные и по-
слевоенные годы были сложными, 
голодными. Мама делила пополам 
свой кусочек хлеба вместе с этим 
ребенком. Если она видела, что 
ученик кое-как одет, то приходи-
ла к матери, предлагала починить 
одежду – пришить рукава или 
удлинить рубашку. Мама очень 
хорошо шила». 

Отец Алексей Павлович рабо-
тал директором школы № 19, жил 
своей работой, никогда не брал 

отпуск, а во время школьных ка-
никул занимался ремонтом об-
разовательного учреждения. При-
чем все делалось заранее, поэтому 
1 сентября в классах никогда не 
пахло краской. «Папа сделал при-
строй к школе, многие работы они 
вместе с завхозом делали бес-
платно и своими руками, чтобы 
направить эти деньги на что-то 
другое, – вспоминает Маргарита 
Алексеевна. – К сожалению, папа 
умер очень рано, в 46 лет». 

Тогда юная Маргарита учи-
лась на геологическом факультете 
в Иркутском горном институте 
(нынешний ИРНИТУ – авт.). В ин-
ституте ввели плату за обучение, 
на стипендию без поддержки ро-
дителей было не прожить, по-
этому об учебе пришлось забыть 
и выйти на работу. Благо сосед-
геолог помог устроиться младшим 
коллектором на прииск Шумилов-
ский комбината «Восточно-Си-
бирское олово» в Читинской об-
ласти. Там ее и застало известие 
о войне, Маргарита Алексеевна 
рвалась на фронт, но сделать это 
удалось только со второй попытки 
– после окончания курсов связи-
стов, открытых при 131-м отдель-
ном батальоне связи 31-го укреп-
района Забайкальского фронта. 

НА ВОЙНЕ ВОДА БЫЛА 
БОЛЬШИМ ДЕФИЦИТОМ

«Самым сложным во время 
войны был быт, – вспоминает 
Маргарита Судиловская. – Нас 46 

девчонок привезли и поселили в 
небольшой землянке. Окошечко в 
потолке узкое, но застекленное, 
деревянные двойные нары. Когда 
мы первый раз легли спать, то ле-
жали только боком, чтобы повер-
нуться, нужно было расталкивать 
соседок. Форточки нет – душно. 
Вода привозная и в страшном де-
фиците. Говорят, надо пить 2–3 
литра воды в день, а я три года 
и три месяца прожила без воды. 
Утром, днем и в обед из жидкого 
нам давали только одну чашку 
чая. Для умывания – полведра на 
всю казарму. 

– Трудно было ползти по-
пластунски, выяснилось, что у 
меня порок митрального клапана, 
я задыхалась из-за резких движе-
ний. Помню, мы вышли на марш 
в полной выкладке – оборудо-
вание, противогаз, «скатка» из 
шинели, патроны и даже саперная 
лопатка. Нужно идти 17 км, а по-
том бежать в гору, я побежала в 
противогазе и поняла, что я за-
дыхаюсь, сдернула его и потеряла 
сознание. Больше меня в такие 
марши не отправляли», – расска-
зала наша собеседница. 

Служила Маргарита Алексеевна 
в звании сержанта – обучала кур-
сантов связному делу. «Помню, 
ко мне прислали удмуртов, они 
маленькие, по-русски говорили 
плохо и первое время сидели на 
карантине. Одежды не хватало, ее 
перешивали из старого. Они гоня-
ли обруч по кругу, а народ смеял-
ся: «Вот, прислали нам бойцов». 

А потом они подросли и очень 
хорошо себя проявили». Связист 
Забайкальского фронта награжде-
на орденом Отечественной войны 
II степени, медалями «За победу 
над Германией» и «За победу над 
Японией». 

В послевоенном Иркутске жи-
лось трудно: с военного доволь-
ствия сняли, продуктов не хвата-
ло, пришлось срочно искать работу. 
Юной Маргарите удалось устро-
иться в бухгалтерию Сибирского 
военного округа, где через год ее 
назначили начальником военной 
типографии с исполнением обя-
занностей корректора. Но мечта 
об учебе не давала спать по ночам. 
Очень хотелось стать педагогом. 
Поэтому она решила поступать на 
факультет иностранных языков в 
пединститут.

«Когда я перешла на третий 
курс, мне доверили преподавать 
латынь у студентов первого кур-
са, – воспоминает наша собесед-
ница. – Я очень хотела изучать 
французский язык, но мне дали 
латынь. Я была очень загружена 
и даже пропускала свои занятия. 
Первый курс, у которого я препо-
давала, и наш четвертый учились 
в разные смены. Помню, студенты 
открыли дверь и увидели, как я, 
их преподаватель, отвечаю экза-
менатору. Они ничего не могли 
понять, а потом называли меня 
«ненормальная студентка».

Маргарита Алексеевна была 
старшим преподавателем в вузе, 
потом возглавляла кафедру ино-
странных языков в Иркутском 
научном центре Сибирского от-
деления Академии наук СССР. В 
этой должности она проработала 
13 лет, пока не ушла на заслужен-
ный отдых. Но пенсии в ее жизни 
фактически не было: сначала со-
трудники попросили продолжать 
занятия, как будто она и не ухо-
дила никуда. «Потом они на-
чали «подкидывать» мне своих 
детей, потом Иргиредмет пред-
ложил вести группы, которым 
предстоит сдавать кандидатские 
экзамены, потом – Геологоуправ-
ление, – рассказала Маргарита 
Алексеевна. – В 90-е годы пошли 
учиться дети миллионеров. В об-
щем, меня передавали друг другу 
как эстафету».

И МНЕ СНОВА 60 ЛЕТ

Сейчас у Маргариты Судилов-
ской двое учеников, плату за уро-
ки она не берет. «Одна из уче-
ниц – девочка из гимназии № 3 
в Иркутске II, она очень хорошо 
подготовлена. Мы уже читали с 
ней Оскара Уайльда в оригинале, 
а сейчас проходим литературу на 
английском языке – про Тургене-
ва, Достоевского, Лермонтова. Она 
читает с листа, а сложные и ред-
кие слова, которые не знает, я ей 
подсказываю. Четыре года у меня 
занималась взрослая ученица, она 
врач, уехала в Новую Зеландию, но 
мы не потеряли связи, даже под-

СУДЬБА ЧЕЛ    ВЕКА

100 лет жизни вопреки 
Отметив вековой юбилей, иркутянка 
Маргарита Судиловская преподает языки

 ЛИЧНОСТЬ  Преподаватель английского, кавалер ордена Отечественной войны 
II степени Маргарита Судиловская фактически не уходила на пенсию, до сих 
пор занимается репетиторством. «Секрет в любви к своей работе, – говорит 
Маргарита Алексеевна. – В моей жизни все не благодаря, а наоборот – вопреки. 
Говорят, когда человек мало спит, то он мало живет, а я страдаю бессонницей 
почти с 20 лет, и это никак не сказалось на моем здоровье. Говорят, что вредно 
читать лежа, а я всю жизнь так делаю и до сих пор читаю без очков. Говорят, что 
в день надо пить по два литра воды, а я на войне три года и три месяца вообще 
не пила воды. Получается, я всю жизнь нарушаю правила». 
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ружились. Она посоветовала зани-
маться у меня своей подруге. Мы 
встретились один раз, я вижу, что 
толк будет».

У Маргариты Алексеевны своя 
методика преподавания. Если за-
нимаются дети, она использует 
игрушки, для изучения новых 
слов – стихи и песни. «Я посмо-
трела, как учат в школе – дают 
столбец слов, но слова не суще-
ствуют сами по себе. А с 
помощью стихов и песен 
они запоминаются лучше 
всего. У меня дети зна-
ли по 22 стишка. Одну 
группу ребятишек вела с 
детского сада в течение 10 
лет, мы сроднились, как 
будто они мои правнуки. 
Многие мои ребята окан-
чивают школу с золотой 
медалью, я их называю 
«золотыми».

Английский язык 
Маргарита Алексеевна 
ценит за его интересную 
грамматику – в отличие 
от русского, который считается 
сложным, там нет падежей и ро-
дов, зато 16 временных форм, а за-
висимости от того, какое действие 
происходит: «Мне нравится, что я 
могу объяснить, и это объяснение 
понятно моим ученикам. Вообще 
нравится сам процесс обучения. И 
самое интересное: то тут болит, то 
там, а когда приходят ученики, то 
все проходит, и мне снова 60 лет». 

СУПРУГ МНЕ ВСЕГДА ОЧЕНЬ 
ПОМОГАЛ

С Андреем Ивановичем Мар-
гарита Алексеевна прожила более 
60 лет. Вместе воспитали двоих 
сыновей, в семье один внук и два 
правнука. «Сейчас так долго вме-
сте жить не модно, а мы прожили 
шесть десятков лет вместе, и я не 
считаю это чем-то из ряда вон 
выходящим», – рассказала наша 

собеседница. 

– Познако-
мились, когда 
мне исполни-
лось 23 года, а 
ему 28. Жить 
негде – у нас 13 
метров на тро-
их, а у него еще 
хуже. Поэтому 
мы договори-
лись, что сна-
чала я учусь, а 
он едет на север, 
он приезжает, я 
уже работаю, и 

он в течение полугода готовит-
ся к поступлению в институт. В 
итоге у него получился перерыв 
после школы 18 лет, и супруг сдал 
математику, физику и химию на 
пятерки. Я через восемь лет после 
школы сочинение на пять напи-
сала. Вот какое качество образо-
вания! Хотя сейчас и говорят, что 
в Советском Союзе плохо учили в 
школе. Это совсем не так! 

– Супруг всегда очень хорошо 
помогал мне с детьми и по хозяй-
ству. В 1962–1963 годах меня на 10 
месяцев отправили в другой город 
на курсы повышения квалифи-
кации, а он остался один с двумя 
детьми детсадовского возраста и 
справился. На собраниях в дет-
ском саду его ставили в пример. 
Говорили: «Мужчина-одиночка, а 
посмотрите на детей, какие они 
всегда чистенькие и опрятные!» 
Но когда я приехала, он осунулся 
и похудел, – улыбается Маргарита 
Алексеевна.

ЧИТАТЬ, ЧИТАТЬ, ЧИТАТЬ!

Отмечая юбилей, Маргарита 
Алексеевна два дня принимала 
желающих поздравить. В кварти-
ре до сих пор стоят свежие цветы. 
В 100 лет у нее свободный режим 
дня – все делается по желанию 
и в то время, в которое удобно. 
Исключение составляют визиты 
учеников. «Физкультурой я не за-
нимаюсь, только ноги разрабаты-
ваю, чтобы они меня не подвели», 
– рассказала наша собеседница. 
Она считает, что дожить до таких 
почтенных лет, помимо любви к 
работе, ей помогло то, что она в 
течение 40 лет трудилась на даче, 
благо отпуск был всегда в летнее 
время. 

Безусловно, помог и выбор про-
фессии – языки прекрасно трени-
руют память, помимо русского и 

латинского, Маргарита Алексеевна 
знает латынь и немецкий. А еще 
– чтение, которому посвящено все 
свободное время. «В три года я 
научилась читать, а в пять лет 
мне уже книжки приносили, я 
наизусть знала «Евгения Онеги-
на» и до сих пор могу цитировать 
целые главы по памяти. Вообще 
для долголетия и работы мозга 
нужно читать, читать, читать! Я 
читаю и газеты, и книги, даже 
мелкий шрифт без очков. Причем 
делаю это всю жизнь, читаю ле-
жа, хоть и говорят, что это очень 
вредно. Получается, нарушаю все 
правила». 

– Чего бы вам хотелось, о чем 
мечтаете? 

– Хотелось, чтобы у всех все 
было хорошо, не только у нас, но и 
в мире, чтобы дружно все жили. А 
самой мне уже ничего не нужно. 

– Что бы вы посоветовали под-
растающему поколению? 

– Не сидеть целый день за ком-
пьютером или за телефоном, а 
читать книги. Очень жалко, что 
сейчас растет не читающее поко-
ление. А если в детстве не прочи-
тали то, что положено прочитать, 
это потом не восполнишь ничем. 
Поэтому молодым я советую не 
тратить время попусту. 

 Ольга ЖУРАВЛЕВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА и из 
архива Маргариты Судиловской

СУДЬБА ЧЕЛ    ВЕКА

 АЗБУКА НЕДВИЖИМОСТИ
Государственный кадастровый учет – это 
процедура, в ходе которой ваш объект, будь то 
здание или земельный участок, официально 
становится объектом недвижимости, с точ-
ными характеристиками и границами. Кроме 
того, кадастровый учет является обязатель-
ным условием для регистрации права на не-
движимость. 

При этом объект недвижимости получает свой уникаль-
ный кадастровый номер, и его описание вносится в го-
сударственный реестр недвижимости.

Почему же его называют кадастровым? Все дело в спо-
собе его присвоения. Для того чтобы стало возможным 
одновременно по всей стране присваивать уникальные 
номера всем объектам недвижимости, было создано 
специальное кадастровое деление по всей террито-

рии страны – областям, краям, республикам, где слово 
«кадастровый» обозначает – «упорядоченный список». 
Самой большой единицей такого деления стали ка-
дастровые округа, и практически везде они совпали с 
границами субъектов РФ. При этом все кадастровые 
округа имеют номера и названия, например, для нашей 
области это два округа – Иркутский округ с номером 
«38» и Усть-Ордынский округ с номером «85».

С номера округа начинается каждый кадастровый но-
мер, а следующим в номере указывается кадастровый 
район. Кадастровые границы всех районов не выходят 
за пределы границ округа, а уже внутри них находятся 
границы кадастровых кварталов, которые зачастую со-
впадают с естественными границами поселений, гео-
графических объектов, дорог. 

Именно эти три единицы кадастрового деления – када-
стровые округа, районы и кварталы, создают основу и 
начало номера у всех объектов недвижимости в каждом 
конкретном городе, поселке, межселенной территории, 
а уже внутри кадастрового квартала объекту недвижи-
мости присваивается свой порядковый номер, напри-
мер 38:37:000040:1, который, если вдруг объект будет 
снят с кадастрового учета, уже никогда не будет присво-
ен другому объекту недвижимости.

 Пресс-служба Управления Росреестра 
по Иркутской области

ПОЧЕМУ У НЕДВИЖИМОСТИ НОМЕР НАЗЫВАЕТСЯ «КАДАСТРОВЫЙ»?
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  ПОРТРЕТ  
В сентябре прошлого 
года диспетчер АЭХК, 
депутат думы Ангарского 
городского округа 
Денис Ягодзинский, 
проходивший в свое 
время службу в 
десантных войсках, 
получил повестку и после 
подготовки отправился 
в зону СВО. Воевал на 
Сватовско-Кременском 
направлении, а через 
полгода приехал 
домой в отпуск. Его 
большую часть он 
провел, встречаясь 
с родственниками 
участников СВО, 
передавая письма от 
сослуживцев их близким. 

«Я на седьмом небе от сча-
стья!» – так Денис Ягодзинский 
ответил на вопрос, с какими чув-
ствами он вернулся домой. Наш 
диалог состоялся в пятницу, после 
встречи со старшеклассниками и 
студентами в рамках курса лек-
ций «Люди мужественных про-
фессий» министерства по моло-
дежной политике региона, а уже 
в понедельник Денису предстояло 
вернуться в зону СВО. 

«Счастлив от того, что жив-
здоров, от того, что увидел своих 
родных, любимый город Ангарск и 
нашу Иркутскую область. Я опья-
нен любовью и вниманием тех, 
кто окружал меня все эти дни. 
Даже те, с кем я когда-то спорил, 
подходили и говорили: «Мы за 
тебя молились! Как хорошо, что 
ты здесь!» Почти весь отпуск я 
провел, встречаясь со школьни-
ками и коллективами, рассказы-
вая им о том, что происходит 
в зоне СВО, развенчивая фейки, 
которые есть в интернете. Когда 
мои сослуживцы узнали, что еду 
в отпуск, конечно, мне все очень 
завидовали, передавали письма, 
просьбы, я по максимуму старался 

все выполнить. А то, что не сде-
лал, буду по мере сил решать».

Денис служил в десантных 
вой сках, и его военно-учетная 
специальность – командир боевой 
машины десанта. Однако на тот 
момент на Сватовско-Кременском 
направлении необходимы были 
пехотинцы, и его записали пуле-
метчиком в мотострелковый ба-
тальон. 

По словам Дениса, мобилизо-
ванных на фронте стараются бе-
речь, перед ними – контрактники 
и бойцы ЧВК «Вагнер». Но бывает, 
что и мобилизованные идут на 
штурм после необходимой подго-
товки. «Большинство мужиков все 
понимает (почему необходима СВО 
– авт.), но есть те, которые не слу-
жили, и им сложно. Но когда они 
видят зверства, которые творили 
с нашими военнопленными, когда 
местные жители рассказывают о 
том, как поступали с их родствен-
никами, они понимают: или ты, 
или тебя». 

– Вы общались с местными жи-
телями? Как они реагируют на рос-
сийских военнослужащих? 

– Бросаются на шею, говорят: 
«Ребята, мы вас так ждали!» Пом-
ню, как-то пришли на рынок – бо-
родатые, здоровые мужики с ору-
жием, и к нам подбежала девочка 
лет пяти, обрадовалась, увидев нас, 
взяла за руки. Если бы мы бы-
ли агрессорами, стала бы она так 
поступать, позволила бы ей мама 
так сделать? Взяла она нас за ру-
ки, а руки у нее – почти ледяные. 
Спросили у нее, почему руки такие 
холодные? Она ответила: «Мне не 
холодно». Мы купили ей варежки, 
гостинцы. 

Люди живут там очень тяже-
ло, света нет. Поэтому стараемся 
помогать. Подключили генератор, 
запитали соседний домик. Рядом с 
нами живет дедушка, который по-
терял паспорт, и поэтому не полу-
чает пенсию. Он держит козу, и она 
– источник его жизни. Когда мы 
что-то готовим, всегда относим 
ему тарелку с едой. Если возникают 
какие-то проблемы, то старшая по 
поселку просит нас помочь: «Ребя-
та, водокачка сломалась». Проблем 
нет, взяли сварочный аппарат, за-
варили, все опять работает!»

Когда долгое время находишь-
ся в сложных условиях вдали от 
семьи, важной для обеих сторон 
становится любая весточка – смс, 
телефонный звонок, написанное от 
руки письмо. Денис признается, во 
время редких созвонов супруга, ус-
лышав его голос, начинала плакать 
от переполнявших ее чувств. «Я ее 
успокою, потом мы рассказываем 
друг другу о том, как мы друг дру-
га любим. И все. Меня постоянно 
ребята спрашивают: «Ты узнал, 
там платят деньги?» Я говорю, не 
узнал, но если бы не платили, она 
бы сказала. 

– Если нет обратной связи, в 
душе у жен начинает твориться 

нечто невообразимое. Они начи-
нают себя накручивать. Им осо-
бенно важно знать, что с их му-
жьями все хорошо. Рядом с нами 
стоял другой полк, там был па-
рень из Великого Новгорода, ко-
торый попросил меня в отпуске 
позвонить жене и сказать: «Жив-
здоров, как сможет, позвонит». 
Я позвонил, передал. Как же она 
была рада получить эту весточку, 
пусть и короткую! 

Денис считает очень важным 
то, что жены и матери участников 
СВО в Иркутской области не оста-
лись без поддержки и внимания: 
«Если солдат переживает, как у 
него там семья, как его жена с 
детьми управляется, решает про-
блемы, то он не может сконцен-
трироваться на боевой задаче, а 
это дополнительный риск. А если 
все спокойно, то и на душе тепло». 

– А вы сами ощущали поддерж-
ку от региона, от жителей?  

– Да, безусловно. У нас в полку 
служат красноярцы и новосибир-
цы, и когда приехал Игорь Ивано-
вич (Кобзев, губернатор Иркутской 
области – авт.), привез гумани-
тарную помощь, которую собирали 
все жители региона, по-простому 
общался со своими земляками, 
они спросили: «А наши почему 
не ездят?» Такая поддержка – и 
от губернатора, и от мэров муни-
ципальных образований региона 
– очень важна для нас.

Денис Ягодзинский рассказал, 
что после шести месяцев, прове-
денных в зоне СВО, его отношение 
ко многим вещам изменилось: 
«Некоторые вопросы кажутся со-
всем не важными. Например, на 
дороге все куда-то спешат. Я и сам 
когда-то таким был. А сейчас уже 
по-другому на это смотрю: «Ез-
жай, дорогой!» В окопах атеистов 
нет – носит человек крестик или 
нет, он только Богу и молится. Не-
смотря на то, что сейчас происхо-
дит между русскими и украинца-
ми, мы остаемся одним народом, 
хоть нас и пытаются искусственно 
разделить. Но у нас одни корни и 
одна культура. 

Сейчас весь мир, как во Вторую 
мировую войну, затаился и ждет. 
Пока фашистов не начали теснить, 
никто второй фронт не открывал. 
Многие и рады нас поддержать, но 
боятся санкций и давления, а За-
пад понимает только язык силы. В 
Евросоюзе, который отказался от 
наших ресурсов и втридорога по-
купает американские, измельчали 
люди, которые стоят у власти. Но 
население-то прозревает, в Европе 
демонстрации. Люди не согласны 
с тем, что их ограничивают в по-
треблении электричества, воды, а 
все средства идут на противосто-
яние с Россией. Глупо. Но любая 
война оканчивается или переми-
рием, или миром. И я в нашей 
победе не сомневаюсь! 

  Ольга ЖУРАВЛЕВА
Фото автора и  из личного архива 
Дениса Ягодзинского

«В окопах атеистов нет»
Ангарчанин Денис Ягодзинский 
приехал в отпуск из зоны СВО

Денис Ягодзинский с  братьями по оружию Денис Ягодзинский с  братьями по оружию 



1926 апреля 2023 № 46 (2540)

Зак    н и порядок

Вновь сформированные подраз-
деления призывников напутство-
вал губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев.

– Для жителей Приангарья за-
щищать Отечество всегда было по-
четной и важной обязанностью. 
Многие наши земляки отмечены 
высокими наградами за мужество 
и героизм, беззаветную предан-
ность Родине. Они достойно слу-
жили народу и стране, самоотвер-
женно защищая свободу и госу-
дарственный суверенитет в борьбе 
с вероломными захватчиками, от-
стаивая национальные интересы в 
«горячих точках», локальных во-
йнах и конфликтах, – подчеркнул 
Игорь Кобзев.

Со сборного пункта в Гончарово 
в составе 10 воинских команд тор-
жественно проводили 222 призыв-
ника. Парням предстоит служить 
в сухопутных войсках, ракетных 
войсках стратегического назначе-
ния, ВДВ, воздушно-космических 

силах. Губернатор накоротке лично 
пообщался с новобранцами.

– Каждый сознательно и ответ-
ственно подошел к решению прой-
ти срочную службу в армии, пото-
му что это воинская обязанность, 
и они с желанием идут получать 
новые для себя военные специаль-
ности. Мы ждем их всех повзрос-
левшими через год, набравшихся 
опыта воинского коллектива, где 
плечо товарища чувствуешь по-
стоянно, – отметил Игорь Кобзев.

Также глава региона провел на 
сборном пункте заседание област-
ной призывной комиссии. Всего во 
все роды Вооруженных сил РФ и 
виды войск во время нынешнего 
весеннего призыва в Приангарье по 
плану предстоит набрать чуть боль-
ше трех тысяч человек. Как сообщил 
военный комиссар Иркутской обла-
сти Евгений Фуженко, географиче-
ски они будут служить в воинских 
частях, которые дислоцируются от 
Калининграда до Камчатки.

«Хочу особенно отметить и 
успокоить родных и близких на-
ших призывников. Солдаты-сроч-
ники не будут привлекаться к вы-
полнению боевых задач в зоне спе-
циальной военной операции. Их 
служба будет проходить в других 
воинских частях. 

Лично пожал руку каждому, кто 
сегодня отправляется служить. 
Поговорили о том, с каким на-
строением ребята идут в армию. И 
тут – полное единодушие. Все – с 
искренним желанием и понима-
нием, для чего это нужно. Поэтому 
я за них абсолютно спокоен», – за-
писал в телеграм-канале #кобзев-
насвязи глава региона. 

– Да, сейчас они еще юноши. 
Но армия воспитывает в ребятах 
храбрость, мужество, целеустрем-
ленность. Желаю нашим парням с 
честью выполнять все поставлен-
ные задачи, набираться опыта и 
вернуться крепкими, достойными 
мужчинами.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Защитники р    дины

Служи, сынок!

ÎÎ
ПостоянноеÎчувствоÎплечаÎ
товарищаÎ–ÎэтоÎопыт,ÎкоторыйÎ
приобретаетсяÎвÎвоинскомÎ
коллективе.

 � приЗыв  Начался весенний призыв. Первые 
команды новобранцев отправились к месту 
назначения – в учебные подразделения Вооруженных 
сил России. На сборном пункте станции Гончарово 
в Шелехове в конце прошлой недели состоялся 
торжественный митинг.
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 НАРОДНАЯ 
ПОЧТА Отвечает 
Наталья Рыбченко, 
главный эксперт 
по МСЭ Иркутской 
области.

? Как узнать, где мое 
направление на 

МСЭ, поступило ли оно в 
бюро?

– Направления из ме-
дицинских организаций 
поступают в бюро меди-
ко-социальной экспертизы 
по защищенным каналам 
связи. Когда эти докумен-
ты получают специалисты 
бюро, они их регистрируют 
и уведомляют граждани-
на по телефону или через 
СМС-сообщения. Если че-
ловек в поликлинике при 
оформлении направления 
выбрал способ информиро-
вания «на бумажном но-
сителе», то уведомление 
ему направят по почте за-
казным письмом.

Если звонок из бюро 
МСЭ не поступил, в пер-
вую очередь необходимо 
обратиться к председате-
лю врачебной комиссии 
поликлиники и уточнить 
Идентификационный но-
мер в реестре электронных 
медицинских документов 
(номер ИД-РЭМД), зная ко-
торый, вместе со специ-
алистом бюро МСЭ можно 

отследить поступление на-
правления.

Врачи-эксперты уве-
домляют гражданина обо 
всех этапах проведения 
медико-социальной экс-
пертизы. Кроме информа-
ции о поступлении и ре-
гистрации направления, 
ему также сообщат о дате и 
времени проведения МСЭ, 
в случае очной экспертизы 
его пригласят в удобное для 
него время. 

? Обязательно 
ли проходить 

всех специалистов 
и обследования, 
рекомендованные 
врачом в поликлинике?

– В зависимости от за-
болевания человека и со-
стояния его здоровья врачи 
в поликлинике определяют 
перечень обследований, не-
обходимых для оформле-
ния направления на МСЭ. 
Этот перечень утверж-
ден совместным прика-
зом минтруда и минздра-
ва России (№ 402н/631н от 
10.06.2021). Результаты этих 

обследований заносятся в 
направление. Они необхо-
димы специалистам бюро 
МСЭ для принятия экс-
пертного решения. 

? У меня заканчива-
ется срок инвалид-

ности, пора на пере-
освидетельствование. 
Не успеваю оформить 
направление на МСЭ в 
поликлинике. Запись к 
нужному специалисту 
только через две недели, 
что делать?

– Для своевременного 
получения пенсии жела-
тельно, чтобы документы 
поступили в бюро МСЭ за 
месяц до окончания срока 
инвалидности гражданина. 
Поэтому рекомендуем об-
ращаться в медицинскую 
организацию и оформлять 
направление заблаговре-
менно. 

Если же направление 
поступит в бюро с опоз-
данием по уважительной 
причине (например, лече-
ние в стационаре или дли-
тельное обследование), то 
врачи-эксперты отметят 

этот факт в справке МСЭ. 
Пенсия за пропущенный 
период будет выплачена.

? Экспертизу мне 
проводили без моего 

присутствия. Как я 
узнаю результаты?

– При заочной форме 
проведения медико-со-
циальной экспертизы (без 
личного присутствия) ре-
зультаты будут направлены 
человеку по почте заказ-
ным письмом. Узнать, где 
находится письмо, можно 
по штрих-коду, который по 
телефону назовут специ-
алисты бюро, проводившие 
экспертизу (телефоны бюро 
указаны на сайте учреж-
дения https://www.38.gbmse.
ru/about/buro-mse/).

Если у вас остались во-
просы, можете задать их 
письменно (адрес: 664075, 
Иркутск, ул. Байкальская, 
206, 3 этаж), на сайте уч-
реждения в разделе «Вопрос 
– ответ», по телефонам го-
рячей линии в областном 
центре в рабочее время (с 
08.00 до 17.00) 8 (3952) 488-
631, 8 (3952) 488-645.

 Подготовила 
Светлана Ш ЕСТАКОВА

Вопросы по медико-
социальной экспертизе

Сервисный договор в «Колым-
ской» – это для тех, кто пред-
усмотрительно заботится о своем 
будущем, оберегая себя и своих 
близких от финансовых потря-
сений. У «Колымской» есть не-
сколько программ на разный вкус 
и кошелек, в которых заранее обо-
значены все нюансы прощального 
ритуала. Когда происходит скорб-
ное событие, родственники или 
близкие люди обращаются в сер-
висную компанию «Колымская», 
получают без всяких доплат га-
рантированный перечень товаров 
и услуг, указанных в договоре. Им 

не нужно ездить по инстанциям, 
обзванивать множество органи-
заций, пытаясь понять, какая на-
дежная, а какая нет, искать ре-
альные отзывы, переживать из-
за множества компаний, которые 
хотят взять на себя организацию 
и назойливо осаждают близких. 
А если у человека нет родных? 
Кто возьмет на себя погребение? 
Любому доверенному лицу нужно 
просто будет сделать звонок. До-
говор в «Колымской» – это уже 
вложение и гарантия того, что уж 
в этой сфере никто не вмешается 
и не обманет.

Еще одно направление компа-
нии – это заключение прижиз-
ненной и пожизненной ренты. Это 
соглашение, по которому владелец 
квартиры передает свою недви-
жимость компании в обмен на 
пожизненное содержание. Услуга 
довольно востребована, не у всех 
есть дети и родственники. Это 
дает возможность существенно 
улучшить условия жизни. И тем 
более сейчас, когда цены выросли 
стремительно. Не нужно бояться, 
что кто-то будет претендовать на 
жилье. Наоборот, договор – это 
гарантия, что посторонние лю-

ди, которые, возможно, как раз и 
имеют корыстные цели, не высе-
лят, не обманут, не заберут един-
ственное жилье! Сколько таких 
историй, когда даже известные 
люди оставались на улице, и им 
некому было помочь. Или когда 
силой заставляли писать завеща-
ния, а вступиться было некому, 
особенно, за пенсионеров. Договор 
с проверенной компанией, а не 
уговор с частным лицом убережет 
от проблем.

Все услуги оказываются уже 
много лет, и договоры юридически 
выверены. Наверное, именно сей-
час важно помнить мудрость: «На 
Бога надейся, а сам не плошай» и 
обеспечить свой тыл, спокойствие 
близких, и хотя бы в этом уберечь 
свои средства от инфляции. За-
ключите прижизненный договор 
в Сервисной компании «Колым-
ская» и живите долго и счастливо !

Иркутск, ул. К. Либкнехта, 245, 

тел. 24-69-91

Ангарск, кв-л. 82, д. 5, тел. 52-99-24

Братск, ул. Подбельского, д. 20,

тел. 41-45-45

Усолье-Сибирское, ул. Энгельса,

д. 1, тел. 6-92-95

Усть-Илимск, ул. Мечтателей, 

д. 1, тел. 9-03-04

Шелехов, 2 кв-л, д. 19а, тел. 4-00-50

Миг между прошлым и будущим
 ПАМЯТЬ  Слова известной 
песни «Есть только 
миг между прошлым 
и будущим, именно он 
называется жизнь» очень 
часто заставляют нас 
задуматься о том, что жизнь 
– это действительно миг. И 
всем нам рано или поздно 
придется задуматься, как 
мы будем уходить из жизни, 
и что сделать для того, 
чтобы на краю вечности 
не доставлять своим 
родным и близким хотя бы 
материальных хлопот. 

Н
а 

п
р
ав

ах
 р

ек
л
ам

ы



2126 апреля 2023 № 46 (2540)ТАЛАНТЫ И П    КЛОННИКИ

 КАДРЫ  Итоги 
работы за второй 
учебный год подвел 
кинематографический 
класс «ГайдайЦентра».

Школьники выступили перед 
профессионалами киноиндустрии 
и в форме питчинга защитили 
свои проекты.

– Странное для многих слово 
«питчинг» означает презентацию 
будущего проекта, – говорит кино-
режиссер, продюсер, руководитель 
Центра развития кинематографии 
имени Леонида Гайдая Юрий Яш-
ников. – Культура питчинга при-
шла в Россию несколько лет назад, 
и первый региональный состоялся 
в Иркутске. Это произошло в 2015 
году, когда наши кинематографи-
сты вышли к экспертам и про-
фессионально стали рассказывать 
о своих проектах.

На прошлой неделе школьни-
ки представили на суд жюри 18 
проектов, среди которых докумен-
тальные, игровые и мультипли-
кационные работы, видеоарт, со-
циальные ролики и музыкальный 
клип. Условия питчинга киноклас-
са были максимально приближены 
к реальным: за три минуты ребя-
там предстояло рассказать о своем 
проекте, перечислить этапы рабо-
ты над ним, представить команду 
и обозначить перспективы про-
движения. Эксперты задавали во-
просы авторам, акцентируя вни-
мание на самых важных нюансах, 
после чего давали свою професси-
ональную оценку проделанной ра-
боте. После совещания экспертная 
комиссия назвала самые сильные 
проекты. По традиции были опре-
делены не только победители, но 
и обладатель Гран-при. Главный 
приз получила ученица киноклас-
са Диана Бабенцева за социальный 
ролик «Я=Мама+Папа». 

Также были отмечены Мария 
Чемезова с мультипликационным 
фильмом «Вредная лиса», Полина 

Ржепка с мокьюментари «Домо-
фо#», Анастасия Батура и Ана-
стасия Шмидт с документальным 
фильмом «Не закрывай за собой», 
Ксения Беляк и Ангелина Коваль-
чук с анимационной лентой «Ме-
лодия счастья», а также Ирина 
Дмитриева с социальным роликом 
«Несколько правил, чтобы сохра-
нить жизнь».

– Когда мы в «ГайдайЦентре» 
проектировали работу кинокласса, 
возник вопрос, как оценивать уро-
вень знаний ребят после каждого 
года обучения. Тогда мы решили, 
что будем применять передовую 
технологию питчинга кинопроек-
тов, – говорит Юрий Яшников. 
– Это даст возможность презенто-
вать свои работы экспертам и про-
сто широкой аудитории, получить 
обратную связь и живой отклик. И 
второй детский питчинг кинопро-
ектов ярко показал, что все усилия 
не были напрасными. За эти два 
года у ребят прошло более двух 

сотен занятий, которые вели как 
местные преподаватели и специ-
алисты, так и эксперты из Москвы, 
Новосибирска и Улан-Удэ. Сейчас 
мы видим реальный рост уровня 
проектов, а главное – уровня их 
защиты. Вне зависимости от то-
го, свяжут ли ребята свою жизнь 
с кинематографом или выберут 
другой путь, навык подготовки и 
презентации своих проектов оста-
нется с ними навсегда. 

Проект кинематографического 
класса «ГайдайЦентр» реализует 
в Иркутске с 2021 года совмест-
но с общеобразовательной школой 
№ 19. Занятия проводятся в на-
учной библиотеке им. Молчанова-
Сибирского. Школьники углублен-
но изучают вопросы кинопроиз-
водства, историю отечественного и 
зарубежного кинематографа, про-
буют свои силы в съемках и мон-
таже. Обучение в киноклассе для 
школьников проходит бесплатно. 
Проект реализуется при грантовой 

поддержке Губернского собрания 
общественности и Президентского 
фонда культурных инициатив.

 Татьяна ЗАМАРАЦКАЯ
Фото Софьи САМСОНОВОЙ

Второй раз в кинокласс
В Иркутске начинающие режиссеры 
и сценаристы показали свои работы

СПРАВКА
Питчинг – устная или визуальная пре-
зентация проекта. Задача «питча» (вы-
ступления) заключается в том, чтобы 
убедить заинтересованных лиц в 
успешности и актуальности проекта, 
идеи или технологии. Идею фильма 
или сериала обычно защищает сцена-
рист, режиссер или продюсер.
Мокьюментари – так называют псев-
додокументальные фильмы. Это жанр 
игрового кино, который имитирует 
документальную съемку, а также ис-
пользует фальсификацию и мисти-
фикацию. Слово «мокьюментари» 
происходит от английского to mock 
– подделывать или издеваться, и 
documentary – документальный.

Коллективы покажут спектакли, создан-
ные на основе национальной литерату-
ры или фольклора различных народов. 
Его организаторы – министерство куль-
туры Иркутской области, Театр юного 
зрителя им. А. Вампилова и Фонд раз-
вития русской культуры. Фестиваль 
является победителем конкурса прези-
дентских грантов в области культуры, 
искусства и креативных индустрий. Ак-
тивное участие в работе «Байкальского 

талисмана», примут национально-куль-
турные центры Иркутской области.

– Впервые в этом году участие в фести-
вале примут этнографические театраль-
ные коллективы. Они используют в 
своих постановках народную музыку и 
национальные костюмы или представ-
ляют элементы древних обрядов. Ос-
новная программа фестиваля продлит-
ся десять дней. Мы ожидаем минимум 
260 участников и около 4500 зрителей, 

– отметила министр культуры Иркут-
ской области Олеся Полунина.

Зрителям представят 17 спектаклей. В 
их числе: «Кукушка» Государственно-
го театра юного зрителя Республики 
Саха (Якутия), «Алдар Косе» Респу-
бликанского Государственного акаде-
мического русского театра для детей 
и юношества Казахстана им. Наталии 
Сац, «Карандаш для левшей» Централь-
но-Халхинского музыкально-драмати-
ческого театра имени Н. Норовбанзад 
Среднегобийского аймака Монголии. 
Белорусский государственный акаде-
мический ТЮЗ (Минск) покажет поста-
новку «Альпы. Сорок первый», Рязан-
ский государственный ТЮЗ представит 
спектакль «Господа Головлевы. Ма-
менька», Театр для детей и молодежи 
города Кемерово – «Фотография, на ко-
торой меня нет», Казанский татарский 
государственный театр юного зрителя 
имени Габдуллы Кариева – «Тимур и ко-
мета».

Также в фестивале примут участие мест-
ные коллективы. Иркутский областной 
театр кукол «Аистенок» представит 
спектакль «Сказки с небесного чер-
дака», академический драматический 
театр им. Н.П. Охлопкова – «Волшеб-
ник Изумрудного города», ТЮЗ имени

А. Вампилова – «Сказку о Золотой рыб-
ке», Иркутский городской театр народ-
ной драмы – постановку «Илья Муро-
мец», Братский театр кукол «Тирлямы» 
– «Сказку про ненастоящую птицу».

В программу «Байкальского талисмана» 
включены круглые столы по проблемам 
режиссуры, актерского мастерства, со-
временного театра. Состоятся творче-
ские встречи и мастерские, обсуждения 
представленных спектаклей. 4 июня 
для гостей и зрителей фестиваля будут 
проходить мероприятия, посвященные 
Дню Святой Троицы. Во внутреннем 
дворе Иркутского ТЮЗа откроется ин-
терактивная площадка, которая позна-
комит посетителей с традициями этого 
праздника. В день рождения русского 
поэта Александра Пушкина, 6 июня, за-
планированы литературные виктори-
ны, участники фестиваля и професси-
ональные актеры прочтут его стихи на 
разных языках.

Фестиваль «Байкальский талисман» 
впервые состоялся в 2019 году по ини-
циативе Иркутского театра юного зрите-
ля им. А. Вампилова. В нем приняли уча-
стие театральные коллективы из Якутии, 
Улан-Батора, Улан-Удэ, Южной Кореи.

 Юрий ЮДИН

БАЙКАЛЬСКИЙ ТАЛИСМАН ВО ВСЕЙ КРАСЕ 

 ФЕСТИВАЛЬ  Во II Международном театральном фестивале 
«Байкальский талисман», который пройдет с 1 по 10 июня в 
Иркутске, примут участие 17 театров из Иркутской, Рязанской, 
Кемеровской областей, Якутии, Хакасии, Чувашии, Бурятии, Тывы, 
Татарстана, города Москвы, а также соседних государств – Беларуси, 
Казахстана и Монголии.
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Cтартап-тур Фонда «Скол-
ково» – это масштабный про-
ект, направленный на поиск пер-
спективных разработок, развитие 
стартап-команд и популяризацию 
инновационного технологическо-
го предпринимательства в России. 
С 2011 года в нем приняли участие 
более 100 тыс. человек из 100 рос-
сийских городов.

КРЕАТИВНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

День накануне события выдал-
ся снежным, и так как большин-
ство участников добирались на 
конкурс из Иркутска, они ощути-
ли все последствия непогоды во 
время пробки на трассе «Байкал» 
в районе Слюдянки. Обошлось без 
происшествий, но мероприятие 
пришлось задержать почти на час. 
Правда, в финале долгой доро-
ги участники были вознагражде-
ны. Тех, кто впервые побывал на 
территории БЦБК, поразил поч-
ти постапокалиптический анту-
раж бывших цехов завода. И бе-
лоснежные шатры молодежного 
кампуса, расположенные на тер-
ритории бывшей лесной биржи, в 
обрамлении сугробов выглядели 
еще более нарядными.

Официальное открытие со-
стоялось в главном шатре, где 
собралось более 500 участников 
конкурса, зрителей, экспертов, 
предпринимателей и инве-
сторов.

– Вчера мы переживали, 
будет ли полный зал и, как я 
вижу, напрасно, – обратил-
ся с приветственным 
словом к зрителям 
председатель прав-
ления Фонда «Скол-
ково» Игорь Дроз-
дов. – Сегодняшнее 
мероприятие – не 
только возмож-
ность победить, 
но и получить 
обратную связь 
от экспертов, как 
двигаться дальше. В 
этом году тема стар-
тап-тура – Creative 
TECH, и это неслучай-
но. Ведь Байкальск ас-

социируется с экотуризмом, раз-
витие которого невозможно, на 
наш взгляд, без креативных ин-
дустрий.   

Игорь Дроздов также сообщил, 
что 28 компаний из Иркутской 
области уже стали резидентами 
«Сколково». 40% из них – вы-
ходцы из университетов, а это 
значит, что налажена связь меж-
ду образовательным и предпри-
нимательским сообществами. В 
числе специфических направле-
ний региона: сельское хозяйство, 
медицина и энергетика. Кроме 
того, во всех этих областях при-

сутствуют решения в сфере 
ИТ-технологий. 

– Cтартап-тур – собы-
тие федерального значе-
ния, и мы благодарны, что 
фонд «Сколково» работа-

ет в Иркутской обла-
сти, – подчеркнул на 
открытии конкурса 
заместитель пред-
седателя правитель-

ства Иркутской 
области Георгий 
Кузьмин. – Эта 
д е я т е л ь н о с т ь 
с т и м у л и р у е т 
инновационное 
развитие тер-
ритории. И все 
это происхо-
дит во многом 
благодаря уча-

стию госкорпо-
рации ВЭБ.РФ.

Полномочия регионального 
оператора «Сколково» в этом году 
переданы Фонду развития Иркут-
ской области, который выполняет 
функцию проектного офиса НОЦ 
«Байкал». Такое предложение по-
ступило от властей региона. Фонд 
объединяет научные и образова-
тельные организации, Иркутский 
технопарк, институты развития, 
что позволит оказывать всесто-
роннюю поддержку инновацион-
ным стартапам.

– Мы продолжим работу с но-
вым оператором, – отметил гене-
ральный директор Центра разви-
тия Байкальского региона Антон 
Григоров. – Фактически целая но-
вая структура входит в проработ-
ку стартапов. За минувшие два 
года более 400 проектов в регионе 
получили консультации с нашей 
поддержкой. Не все стали рези-
дентами Фонда «Сколково», но 
все они двигаются вперед. 

ПОБЕДИЛ 
ПЕРЧАТКОСНИМАТЕЛЬ

На мероприятии состоялась 
панельная дискуссия «Постинду-
стриальный вектор. Экогород бу-
дущего», познавательная лекция 
«Сколково в цифрах», «Диалог 
EcoTECH» о перспективах разви-
тия Байкальска, а также ментор-
ская сессия, где стартаперы смог-
ли получить экспертную оценку 
своих проектов. Однако главным 
событием стал полуфинал кон-

курса, в котором приняли участие 
20 команд. Всего на этап Cтартап-
тура в Байкальске поступило более 
80 заявок из Иркутской области и 
других регионов Сибири. 

Победителем конкурса ста-
ла компания «Навука 3», кото-
рую также признали лучшей в 
треке «Биотехнологии в меди-
цине и сельском хозяйстве», с 
устройством для автоматического 
снятия с руки загрязненной пер-
чатки. Изобретателям достался 
главный приз в размере 300 тыс. 
рублей.

– Во время работы с заразны-
ми, опасными и едкими веще-
ствами часто возникает ситуация, 
когда перчатка рвется, и кожа на 
руках поражается, – рассказал ге-
неральный директор компании 
«Навука 3» Алексей Гнатюк. – Я 
сам лишился четырех отпечат-
ков пальцев в результате работы 
с кислотой. То есть проект вы-
рос из моего личного опыта. Мы 
предлагаем технологию быстрой 
защиты руки с помощью нашего 
устройства.

Аппарат в виде длинной трубки 
на подставке работает таким обра-
зом: за раструб перчатки вводится 
крюк, куда встроена форсунка, и 
подается сжатый воздух. В ре-
зультате перчатка раздувается, и 
ее легко снять. Использованная 
перчатка падает в специальный 
отсек бокса и упаковывается, а 
руки дезинфицируются.

– Мы тестировали наше устрой-
ство на базе Иркутского онкологи-
ческого диспансера, Шелеховской 
городской больницы и томского 
предприятия, которое разрабаты-
вает стандарты для золотодобычи 
и работает с кислотами, – расска-
зал Алексей Гнатюк. – В результа-
те испытания получили отзывы, 
которые позволили нам спроек-
тировать идеальное устройство. 
Оно будет представлять собой мо-
ноблок с компрессором, устрой-
ством орошения руки и пакетиро-
ванием отходов. То есть человеку 
достаточно включить прибор, и 
его рука будет обработана обезза-
раживающим раствором, а после 
снятия – смягчающим кремом. 

Как снять перчатку, 
не касаясь ее
Об итогах конкурса проектов Фонда «Сколково»

 ПРОЕКТЫ  Получение водорода путем радиолиза, 
производство ювелирного дихроичного стекла, 
устройство для снятия загрязненных перчаток и 
другие ноу-хау представили участники конкурса 
Стартап-тур Фонда «Сколково». Напомним, что он 
уже в третий раз проходит в Иркутской области. 
В этом году мероприятие прошло в Байкальске на 
площадке всероссийского молодежного кампуса ЭКО.
ЦЕХ при поддержке министерства экономического 
развития и промышленности Иркутской области, 
администрации Байкальского муниципального 
образования, БАЙКАЛ.ЦЕНТРа и Фонда 
стратегического и инновационного развития региона.
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Отработанные перчатки упако-
вываются вакуумным способом, 
их очень удобно утилизировать.

– Мы изучили рынок и нашли 
всего два патента на эту тему, но 
ни один из них не внедрен, поэто-
му по сути конкурентов у нас нет, 
– отметил Алексей Гнатюк. – В 
итоге у нас есть 50 тыс. предпри-
ятий, которые используют рези-
новые перчатки. Если 20% из них 
купят хотя бы по 10 штук, объем 
рынка составит 10 млн долларов 
США. Мы будем производить это 
устройство, продавать и обслужи-
вать, так как имеем опыт и соб-
ственную производственную базу.

Выигранные 300 тыс. изобре-
татели планируют потратить на 
доработку устройства. Для того 
чтобы запустить его в производ-
ство, нужно 4 млн рублей.

ВОДОРОД МЕТОДОМ 
РАДИОЛИЗА

Первым в направлении «Ин-
дустриальные и энергетические 
технологии» стал проект полу-
чения водорода из нефтяных га-
зов методом радиолиза компании 
«Байкон», которая также являет-
ся резидентом «Сколково».

– Водород достаточно энерго-
емкий, экологичный, компакт-
ный и доступный, так как он есть 
везде, но на сегодняшний день 
его получение слишком дорого, – 
рассказал генеральный директор 
компании «Байкон» Марк Зель-
терман. – В итоге его розничную 
цену нужно снизить в десять раз, 
чтобы он стал хотя бы аналогом 
бензина. А лучше – в 20–30, чтобы 
он сравнялся с природным газом. 
Мы предлагаем создать установ-
ку, которая будет его произво-
дить и раздавать потребителям. За 
основу взят ускоритель электро-
нов, с помощь которого уже про-
водилась бомбардировка метана. 
Представители «Газпромнефти» 
предложили подумать в сторону 
нефтяных газов. В итоге мощный 
ускоритель способен производить 
1 тыс. кубов в час. Он разгоняет 
электроны и бомбардирует метан 
или другие углеводородсодержа-
щие газы, молекулы разлетают-
ся и снова собираются в жидкие 
углеводороды. То есть это не хи-
мический, а физический процесс. 

По словам предпринимателя, 
конкурентным методом произ-
водства водорода является элек-
тролиз, который занимает 5% 
рынка по производству водорода. 
Но недостаток его в том, что он 
дорогой за счет стоимости элек-
троэнергии, которая используется 

в процессе. 95% водорода получа-
ют из метана, но на каждую тонну 
водорода получают 10 тонн СО2, 
которые раньше выбрасывались в 
атмосферу, но сейчас его нужно 
захоронить, что также приводит к 
удорожанию конечного продукта.

– Метод радиолиза очень эф-
фективный, и если мы использу-
ем попутные нефтяные газы, то 
получаем фактически бесплатные 
энергоносители, – пояснил Марк 
Зельтерман. – Эта технология 
также предполагает низкий рас-
ход электроэнергии. Наш вторич-
ный продукт – алканы, которые 
используются как сырье. В итоге 
расходы на экологию нулевые. 

Таким образом водород можно 
производить на месторождениях, 
но было бы целесообразно исполь-
зовать установку и в городах.

– Вся Европа стоит на нефтя-
ных газах, поэтому можно делать 
скважину прямо в городе и тут 
же производить водород и алка-
ны, – пояснил Марк. – У нас много 
партнеров проекта, среди них ин-
ститут ядерной физики, который 
создает для нас установки. Сейчас 
нам, чтобы довести научно-иссле-
довательские и опытно-конструк-
торские работы до конца, нужно 
еще 10 млн рублей.

ТРЕНАЖЕР ДЛЯ МЕНЕДЖЕРОВ

Лучшим в треке «Информаци-
онные технологии» стал проект 
автоматического анализа перего-
воров менеджеров продаж с кли-
ентами компании «ДИАЛЕКСТ». 

– Мы знаем, как увеличить 
конверсию в канале телефонных 
продаж, – рассказал директор 
компании «ДИАЛЕКСТ» Антон 
Сафин. – Часто я общаюсь с руко-
водителями отделов продаж, ко-
торые признаются, что им стыдно 
слушать своих менеджеров, ведь 
они часто консультируют, а не 
продают, и стесняются отрабаты-

вать возражения. Алгоритм ана-
лиза телефонных разговоров по-
зволяет не только выделить сла-
бых продавцов, но и научить их 
хорошо делать свою работу. Мы 
создали интеграцию с коммуни-
кативным тренажером, который 
позволяет во время спарринга в 
игровой форме оттачивать ком-
муникативные навыки.

После этого проводятся регу-
лярные прослушивания с разбором 
звонков и выявлением ключевых 
ошибок. В итоге вырабатываются 
рекомендации по их исправлению.

– С нашей программой анали-
тики на подготовку такого отчета 
не тратят время, ведь все это де-
лается автоматически, – пояснил 
Антон Сафин. – В дальнейшем, 
если показатели менеджера не ра-
стут, программа выполняет роль 
поддержки принятия управленче-
ских решений. 

Рынок речевой аналитики 
сейчас насыщен, но предлагае-
мый продукт анализирует речь 
по скрипту, работает со сленгом, а 
также использует нейронную сеть 
и имеет еще ряд конкурентных 
преимуществ.

– Мы имеем возможность на-
строить нашу систему под клиен-
та, обеспечивая бесшовное внедре-
ние программы, – пояснил Антон 
Сафин. – Наша целевая аудитория 
– малый и средний бизнес, кото-
рому мы даем доступ к речевой 
аналитике. Для того чтобы мас-
штабировать проект, необходимы 
инвестиции.

СТЕКЛО С ГРАФИТОМ 
В БИЖУТЕРИИ

Лидером в направлении «Тех-
нологий в креативных индустри-
ях» стала компания Olafa – еще 
один резидент «Сколково», с тех-
нологией производства ювелирно-
го дихроичного стекла с включе-
нием углерода. 

– Мы как компания, которая 
на протяжении семи лет созда-
ет украшения, работаем с худо-
жественными стеклами – ана-
логами дихроичных, – поясни-
ла основатель бренда, кандидат 
химических наук Елена Иванова. 
– Полный цикл производства на-
ших изделий находится в России. 
Однако мы использовали стекло 
из США и Европы, что сейчас про-
блематично. Поэтому с коман-
дой технологов приняли решение 
внедрить внутрь стекла углерод 
как ключевой элемент. На сегод-
няшний день мы уже получили 
первый тестовый образец с гра-
фитом. Проведено пользователь-
ское тестирование, и визуальный 
эффект полностью удовлетворил 
наши ожидания. 

Компания готова производить 
такое стекло до нескольких сотен 
килограммов в месяц и собирает-
ся масштабировать процесс.

– Графит красиво раскрылся 
внутри стекла благодаря опреде-
ленному соотношению кислорода 
и пропана при нужной темпера-
туре и определенной последова-
тельности действий, – отметила 
Елена Иванова. – Создавая этот 
продукт, мы собираемся выйти 
на рынок В to B, реализуя готовое 
стекло ювелирным компаниям. В 
дальнейшем мы можем внедрить 
внутрь углеродного стекла метал-
лы и искусственные камни, заре-
гистрировать патент и закрепить 
продукт на рынке, делая акцент на 
его географическом положении – 
озере Байкал. Отмечу, что мы раз-
виваем международный бизнес, 
находясь не в Москве, а в Иркут-
ске, и очень этим гордимся. 

Победители треков Cтартап-тур 
представят свои проекты на феде-
ральной конференции технологи-
ческих предпринимателей Startup 
Village в «Сколково» 24–25 мая.

  Елена ОРЛОВА
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ
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Когда-то, в советские 
времена, такое было в по-
рядке вещей – популяри-
зировать науку. А одни-
ми из самых читаемых в 
стране являлись журналы 
«Техника – молодежи», 
«Моделист-конструктор» 
и «Юный техник». Но 
времена основательно из-
менились: чужие готовые 
решения заменили соб-
ственный поиск ответов на 
обычные, казалось бы, во-
просы: как устроен мир и 
что может человек?

Можно ли прожить без 
поиска этих ответов? Ко-
нечно, можно, но – только 
сегодня. А вот то завтра, 
когда наступит будущее, 
– его нужно приближать. 

Научными исследовани-
ями, изобретательством, 
разработкой и внедрением 
новых технологий в уже 
сейчас действующие про-
изводства. Это и предстоит 
делать нынешней молоде-
жи – любознательной и об-
разованной.

С такой целью – ув-
лечь и заинтересовать – в 
Усть-Кут и приехал насто-
ящий «звездный десант» 
– популяризаторы научных 
знаний из самых разных 
областей науки: матема-
тики, астрономы, химики, 
физики и авиамоделисты.

К примеру, выступив-
ший в первый день фе-
стиваля сотрудник Мате-
матического института 

имени Стеклова РАН Ни-
колай Андреев рассказал в 
ходе лекции, что в каждом 
виде деятельности, кото-
рым занимается человек, 
присутствует математи-
ка. На простых примерах 
из жизни он показал, как 
математические данные 
применяются на практике: 
как работает колесная пара 
у современных поездов, и 
при чем там математика. 
Или про музыку и матема-
тические элементы в ней.

По словам популяри-
затора научных знаний, 
именно так и нужно ув-
лекать школьников: пока-
зывать, что если замечать 
математику в окружающих 
нас природных явлениях, 

в той же технике, то будет 
интереснее жить и учиться.

Каждый из четырех 
дней фестиваля «Дни на-
уки в Усть-Куте» был по-
священ определенной теме: 
наука, космос, человек, го-
род. В их рамках проходили 
открытые дискуссии, лек-
ции, мастер-классы и пу-
бличные выступления.

Вот некоторые из про-
веденных лекториев и 
круглых столов: «Отку-
да жизнь во Вселенной», 
«Нефть и химия будуще-
го», «Город, в котором хо-
чется жить», «Зачем люди 
рвутся на Луну».

Все дни фестиваля в ДК 
«Речники» работал пла-
нетарий, проводились ма-
стер-классы специалиста 
Большого иркутского пла-
нетария Олега Шишмакова 
по проектированию моде-
лей летающих ракет. А па-
раллельно с ними – астро-
номическая площадка, где 
каждый вечер в телескоп 
можно было наблюдать 
звезды. Здесь стояла насто-
ящая очередь. По словам 
организаторов, астрономи-
ческую площадку в дни фе-
стиваля посетили не менее 
500 человек.

Завершились «Дни на-
уки» встречей устькутян 
с нашим космонавтом, Ге-
роем России, Сергеем Кудь-
Сверчковым, который ров-
но два года назад вернулся 
из космоса, проработав на 
МКС полгода.

Конечно, слушателей 
интересовали многие ме-

лочи космических полетов, 
о которых не скажут по те-
левизору. И они активно 
задавали космонавту во-
просы: как проходит адап-
тация после полета, почему 
приземлившегося космо-
навта несут на носилках в 
сидячем положении?

– Организм человека по-
сле возвращения несколько 
суток опять привыкает к 
гравитации, – поделился 
своим опытом космонавт. 
– После полугода в невесо-
мости адаптация к услови-
ям Земли возвращается не 
сразу. Тяжело даже стоять. 
К примеру, вернувшись 
на Землю, ходить я начал 
только на четвертые сутки 
после полета, бегать тре-
нер разрешил только через 
полтора месяца. А на пол-
ную адаптацию ушло около 
пяти месяцев.

А из зала уже задава-
ли новые вопросы: страшно 
ли взлетать и страшно ли 
приземляться?

– Тот человек, что летит 
в космос, осознает все рис- 
ки и к ним готов, – ска-
зал Сергей Кудь-Сверчков. 
– Поэтому страх у космо-
навта один: вдруг его старт 
по каким-то причинам от-
менят, и он не полетит…

Организаторами фести-
валя выступила АНО по-
пуляризации астрономии 
«Звездный десант», Боль-
шой Иркутский планета-
рий и Иркутская нефтяная 
компания.

 � Константин КУЛИКОВ 
Фото Николая ЧУПРОВА
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 � дни наУки  По сегодняшним меркам это событие можно 
назвать необычным и даже неординарным: четыре дня в Усть-
Куте известные ученые и настоящий космонавт рассказывали 
о науке, о космосе, о городах и технологиях будущего. И даже 
строили и запускали в небо макеты ракет. Фестиваль «Дни 
науки» собрал немало устькутян – молодежи, людей постарше – 
тех, кому любопытно заглянуть в завтрашний день.


